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Ч Е ТВ Е Р ТЫ Й  ЗАВЕР Ш АЮ Щ И Й
Начался завершающий квартал 

хозяйственного года. Уже недалеко 
время, когда будут подведены ито
ги работы тружеников промышлен
ности на первом рубеже пятилетки. 
Каждому коллективу уж е сейчас 

нужно задуматься о том, каковы бу
дут эти итоги.

У нас, конечно, немало передови
ков производства, дружны х коЛлеК' 
тивов, которые взяли удачный 
старт, из месяца в месяц наращи
вают показатели.

Пример тому —  замечательные 
начинания новаторов производства, 
удостоенных за успешное выполне
ние пятилетки высоких правительст
венных наград. Герои Социалисти
ческого Труда доярка Лидия Ахмы- 
лина и лесоруб Владимир Янышев 
ский, орденоносцы доярка С. С око
лова, буровой мастер В. Исаев, то 
карь Э. Быкова и многие другие  
явились инициаторами соревнования 
в своих отраслях хозяйства за до 
стойную встречу славного юбилея 
Советской власти.

Успешно начали пятилетку заво
ды «Снбэлектромотор», режущ их  
инструментов, Каргасокский лес
промхоз и другие коллективы.

Однако многие предприятия нача
ли пятилетку с большими перебоя
ми в своей работе. Не на высоте 
оказалась и промышленность обла
сти в целом. Девятимесячный план 
выпуска продукции выполнен лишь 
на 99,2 процента. И хотя общее от* 
ставание не так уж  велико, очень 
тревожно то, что сильно отстали 
важные отрасли промышленности, 
что страна недополучила очень нуж 
ные изделия и полуфабрикаты. 
Только предприятия комбината 
«Томлес» недодали народному хо
зяйству продукции на 7.894 тысячи 
рублей. Новостройки недополучили  
489 тысяч кубометров леса, много  
пиломатериалов, стандартных домов, 
шпал и другой продукции. 25 пред
приятий комбината из 28 не выпол
нили девятимесячные задания.

Зимой и весной руководители 
Комбината тт. Губинский, Глазачев и 
директора многих леспромхозов  
ссылались на плохую погоду. А чем  
объяснить отставание многих пред
приятий летом, когда стояла на ред
кость хорошая погода! Ведь многие  
леспромхозы в это время не только  
не уменьшили долг, а даже увели
чили его.

Комбинат работает из года в год  
все хуже и хуже. Комплексная вы
работка на одного рабочего в этом 
году на 12 кубометров меньше, чцм 
в прошлом году. Нетрудно опреде
лить, если умножить эти кубом ет
ры на 14 тысяч человек, занятых на 
прямых работах в лесу, сколько д ре
весины было бы получено дополни

тельно, если лесозаготовители ра
ботали хотя бы на уровне прош лого  
далеко не самого вы сокопроизводи
тельного года. А  ведь условия в 
нынешнем году ничуть не хуже, чем  
в прошлом.

Частыми перебои стали В работе 
промышленности сою зного подчи
нения. Впервые за многие годы не 
выполнила квартального плана про 
мышленность областного центра. В 
числе отстающих оказались крупней
шие заводы области: подш ипнико
вый, «Томкабель», электромехани
ческий, математических машин, элек
троламповый, карандашная и кон 
дитерская фабрики и другие.

Плохо работает промышленность 
Асиновского, Верхнекетского, Кол- 
пашевского, М олчановского, Перво
майского и некоторых других рай
онов.

Одной из главных причин отста
вания промышленности области яв
ляется ослабление партийного р у ко 
водства этой важнейшей отраслью  
хозяйства.

Иные партийные комитеты, хоро
шо усвоив очень правильную ф ор
мулу о вреде подмены хозяйствен
ных органов, вообще перестали глу
боко  вникать в работу промышлен
ности.

Разве м ож но, например, всерьез 
говорить о планомерном руковод
стве самой значительной в Верхне- 
кетском районе лесной промы ш 
ленностью со стороны райкома пар
тии, если все расположенные здесь 
леспромхозы длительное время пле
тутся в числе отстающих и задолжа
ли стране продукции на сотни тысяч 
рублей!

Такое ж е  положение в Молчанов- 
ском, Тегульдетском, Первомайском  
районах, где все без исключения  
крупные предприятия лесной и дере
вообрабатывающей промыш ленно
сти отстают.

Заметно ослабили в последнее 
время руководство промыш ленно
стью Ленинский и Кировский райко
мы, Томский городской комитет 
партии. Очень тревожно, что это 
случилось в период подготовки  

предприятий к  переходу на новые 
условия труда.

Горком и райкомы не сумели м о 
билизовать всех трудящихся на ко 
ренное улучшение организации  
производства, внутризаводского пла
нирования, подъем экономической  
работы, внедрение научной органи
зации труда.

Разве м ож но  всерьез говорить о 
переходе на новые условия, если 
на многих предприятиях отсутству
ет хозрасчёт, нет элементарного по 
рядка. Очень многие предприятия  
в начале месяца раскачиваются, а в 
конце ш турмуют, расшатывая осно

вы организованности. На электроме
ханическом заводе, например, в 
сентябре все вентиляторы! были из
готовлены лишь в третьей декаде, а 
отбойных молотков в третьей дека  
де было выпущено в четыре раза 
больше, чем в первой. Очень не
ритмично работает подшипниковый 
завод. В сентябре он выпустил под
шипников в третьей декаде в три 
разе больше, чем в первой.

Партийные комитеты и первичные 
парторганизации, регистрируя эти 
факты, глубоко не вскрывают при
чин, их порождающ их, не мобилизу
ют всех трудящихся на полное ис
пользование внутренних резервов.

Плохо поставлена работа с р уко 
водящими кадрами, особенно сред
него звена. С многих руководителей  
предприятий, цехов, участков и 
смен, годами проваливающих план, 
не проявляющих инициативу, оста
новившихся в своем развитии, никто  
не спрашивает ответственности. Сла
бо выдвигаются на руководящ ие  
посты люди ищущие, инициативные, 
способные увлечь коллектив, по
ставить производство на уровень  
современных требований.

Неотложное дело партийных, 
проф союзных и комсомольских о р 
ганизаций — оживить социалистиче
ское соревнование. Нужно вдохнуть 
в него дух конкретности, боевитости, 
дух состязания. Следует позаботить
ся о том, чтобы каждый труж еник  
хорошо усвоил новые положения в 
соревновании, изложенные в недав
нем постановлении ВЦСПС.

Сейчас на многих предприятиях 
передовые коллективы встали на 
предоктябрьскую  трудовую  вахту. 
Эта инициатива передовиков заслу
живает всемерной поддержки. 
Пусть каждый томич определит 

для себя конкретное депо, с кото 
рым он встретит 49-ю годовщ ину  
Великого Октября. Это поможет  
преодолеть общее отставание.

На предприятиях, в цехах, на ле
сопунктах сейчас идут рабочие соб
рания, на которых начат разговор о  
том, что нуж но сделать, чтобы ус
пешно закончить хозяйственный год. 
Важно, чтобы этот разговор был де 
ловым, а намеченные после него м е
ры — немедленно внедрялись в 
жизнь. На каж дом  участке, в цехе, 
на каж дом  предприятии должен  
быть конкретный план действий. 
Речь идет не только о выполнении 
плана в рублях, но и по каж дом у ви
ду изделий. Народному хозяйству 
важно получить не продукцию  вооб
ще, а прежде всего ту, которая  
требуется сейчас, в первую  очередь.

Ш ире соревнование в честь 49-й 
годовщины Великого О ктября! Д о 
стойно завершим первый год  пяти
летки!

Флагман сельскохозяйственного 
машиностроения — завод «Рост
сельмаш» одним нз первых в обла
сти стал работать по новой системе 
планирования и материального сти
мулирования. Прогрессивная фор 
ма хозяйствования уже дала ощу
тимые результаты — во втором 
квартале завод реализовал продук
ции на шесть миллионов рублей 
больше, чем предусматривалось 
планом. Сверх задания получено 
около девятисот тысяч рублей при
были. В фонд материального по
ощрения, социально-культурных 
мероприятий, жилищного строи
тельства н развития производства 
отчислены крупные суммы. Успеш 
но завершают комбайностроители 
и третий квартал.

НА СНИМКЕ: сборка комбай
нов на главном конвейере завода 
«Ростсельмаш».

Фото В. Турбина.
(Фотохроника ТАСС).

Советско-польские 
переговоры в Кремле

1 1  октября в Кремле продолжа
лись советско-польские перегово
ры, в которых приняли участие с 

„ советской стороны: Генеральный
секретарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
М. А. Суслов, секретарь ЦК КПСС 
Ю. В. Андропов и другие офици
альные лица; с польской сторо
ны: Первый секретарь ЦК Поль
ской объединенной рабочей пар
тии В. Гомулка, член Политбюро 
ЦК ПОРП, Председатель Совета 
Министров ПНР Ю. Циранкевич, 
член Политбюро, секретарь ЦК 
ПОРП 3. Клишко, член Политбюро 
ЦК ПОРП, министр иностранных 
дел ПНР А. Рапацкий, член По
литбюро ЦК ПОРП, первый секре
тарь Катовицкого воеводского ко
митета ПОРП Э. Терек и другие.

Был продолжен обмен мнения
ми по вопросам дальнейшего рас
ширения и углубления всесторон
него сотрудничества между Совет
ским Союзом и Польской Народной 
Республикой. Руководители Поль
ской Народной Республики инфор
мировали о деятельности Польской 
объединенной рабйчей партии и 
строительстве социализма в на
родной Польше. Руководители 
КПСС и Советского правительства 
ознакомили польских товарищей с 
коммунистическим строительством 
в СССР и деятельностью Комму
нистической партии Советского 
Союза. х

Переговоры проходили в обста
новке братской дружбы, сердечно
сти и взаимопонимания.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД В СВЕРДЛОВСК ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ ПНР
МОСКВА, 12  октября. (ТАСС). 

Находящаяся в СССР с официальным 
визитом партийно-правительственная 
делегация Польской Народной Рес-

рублики во главе с Первым секрета
рем ЦК ПОРП В. Гомулкой и Предсе
дателем Совета Министров ПНР 
Ю. Циранкевичем сегодня отбыла в 
Свердловск.

Вместе с польскими товарищами 
в Свердловск отбыл Председатель 
Совета Министров СССР А. Н. Косы
гин.

В аэропорту Внуково-2 делегацию 
и А. Н. Косыгина провожали Д. С. 
Полянский, А. Н. Шелепин, Ю. В. 
Андропов и другие.

В С Е С О Ю З Н О Е  С О В Е Щ А Н И Е  
И ДЕОЛОГИЧЕСКИ Х РАБОТНИКОВ

11 октября в Кремлевском театре открылось созван
ное Центральным Комитетом КПСС Всесоюзное совеща
ние-семинар идеологических работников. В работе семи
нара принимают участие секретари ЦК компартий союз
ных республик, секретари крайкомов и обкомов партии, 
заведующие отделами пропаганды и агитации ЦК ком
партий, крайкомов и обкомов партии, заведующие от
делами науки и культуры ЦК компартий союзных рес
публик, секретари ряда горкомов и райкомов партии, 
политработники Советской Армии и Флота, руководи
тели центральных идеологических министерств и ве
домств, работники отделов Центрального Комитета 
КПСС.

Совещание-семинар открыл кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС П. Н. Демичев. С

докладом «Активно формировать марксистско-ленинское 
мировоззрение и коммунистическую мораль советских 
людей» выступил заведующий Отделом пропаганды ЦК 
КПСС В. И. Степанов.

На совещании-семинаре обсуждаются вопросы идео
логической работы в свете решений XXIII съезда КПСС. 
Будут заслушаны лекции и доклады по актуальным 
проблемам экономической и политической жизни, куль
турного строительства и коммунистического воспита
ния трудящихся.

1 1  октября Па совещании-семинаре выступили се
кретарь ЦК Компартии Украины А. Д. Скаба, секретарь 
Московского горкома КПСС А. П. Шапошникова, секре
тарь ЦК Компартии Казахстана С. Н. Имашев, секре
тарь Ленинградского обкома КПСС Г. А. Богданов.

П о  р о д н о й  с т р а н е

В ЧЕСТЬ 50-ЛЕТИЯ 

ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ

С РАВНЕНИЕ оказалось неожи
данным. Только что я шел по 
шелестящим на асфальте зо
лотым листьям. И, вдруг, 

здесь, в цехе, осень воплотилась в 
мягком шорохе фанговых стан
ков, сплетающих тысячи узелков, 
блеснула яркой пестротой пряжи. 
И продукция цеха тоже имеет са
мое непосредственное отношение к 
осени. Здесь вяжут теплые кофты, 
свитера, джемперы.

Джанна Новичкова, как музы
кант по клавишам, пробегает 
пальцами по сплошному ряду 
мельчайших петель. Включает 
станок. Шелестит оаскачиваю- 
шаяся взад-вперед каретка. Тянет
ся голубое поле будущей кофты.

—  Технология позволяет делать 
с этой стороны небольшой при
пуск, —  расправляет на ладони 
мягкую ткань Джанна. —  Но по
том эти излишки все равно обре
жут при сшивании. Поэтому мы 
стараемся вязать точно в размер. 
Я сейчас граммов десять шерсти 
сэкономила, а за смену набежит 
порядочно.

Бригада коммунистического 
труда Джанны Новичковой на Том
ской трикотажной фабрике высту
пила инициатором соревнования 
за достойную встречу пятидесяти
летия Октября. Ежедневные нор
мы выработки опи решили вы
полнять на 1 08  процентов. Это 
много, потому что каждый шаг 
каретки фангового станка разме
ряй до миллиметра, на доли секун
ды размечена скорость движения. 
Только на вспомогательных опе
рациях можно сэкономить время. 
И бригада добилась этою.

Здесь все хорошие специали
сты, производственная квалифи
кация которых —  четвертый раз
ряд.

Елена Грининг, Екатерина Лыс- 
кова, Мария Ланцева, Тильда Гааг 
работают с личным клеймом. И в

обязательстве бригады записано: 
каждой обучить своей профессии 
товарища.

Директор фабрики Л. И. Онуф
риев подытоживает:

—  По сравнению с прошлым 
годом производительность труда у 
нас выросла на 8 ,7  процента. А 
если взять более длительный 
срок, то окажется, что за семи
летку, при той же численности 
рабочих, мы вдвое увеличили вы
пуск продукции. Помогает новая 
техника.

Сложность работы трикотажни
ков в том, что им постоянно при
ходится менять ассортимент сво
их изделий. Прихотливая мода за
ставляет коллектив фабричной 
лаборатории напряженно трудить
ся. В этом году на фабрике разра
ботана двадцать одна модель но
вых джемперов, жакетов, костю

мов, рубашек. Художнику Анне 
Богдановой, конструкторам Люд
миле Михайловой и Вере Безме- 
новой приходится разрабатывать 
десятки вариантов оформления, 
приспосабливая их к производст
венным возможностям. И к чести 
этого коллектива, предложенные 
им модели отличаются изящест
вом.

Нынешний Октябрь фабрика ре
шила встретить достойными по
дарками. План десяти месяцев на
мечено выполнить к 20 октября. 
Сверх задания будет вырущено 
продукции на семь с половиной 
тысяч рублей.

3. СТ0ЙЛ0В.
V

НА СНИМКАХ: художник
Анна Богданова (слева), брига
дир Джанна Новичкова (справа).

Фото автора.

■  ■  Н И Ж Н Я Я  Т У  Р А
Сегодня сдан в эксплуатацию 

газопровод Серов— Нижний Тагил 
(Свердловская область). С вводом 
его в строй сомкнулась крупней
шая в мире газовая магистраль 
Газли — Игрим, пересекшая стра
ну с юга на север по 65-му мери
диану.

В середине новой магистрали, 
где встретились бухарский и тю
менский газ, уже взял начало тру
бопровод Нижняя Тура — Пермь.

■  ■  У Р А Л Ь С К
На Уральском автомобильном

заводе создан новый грузовик 
«Урал-377 М». Этот трехосный 
автомобиль повышенной проходи
мости на 600 килограммов легче, 
чем его старший «брат» 
«Урал-377», а грузоподъемность 

него больше — восемь тонн. 
Двигатель мощностью в 180 лоша
диных сил позволяет машине раз
вивать скорость до 75 километров 

час.
Специалисты автозавода позабо 

тились об экономичности нового 
грузовика: расход бензина у него 
на перевозку тонны груза на 
10— 15 процентов меньше, чем 
других большегрузных автомашин.

Миасский восьмитонный грузО' 
вик «Урал-377 М» создан конст
рукторами Я. Непомнящим 
И. Шапшалом, А- Романченко 
Л. Голлых, 3. Ковалевой под руко
водством главного конструктора 
завода А. Титкова, которому на 
днях вручен орден Трудового 
Красного Знамени.
■ ■ я  Г Р О З Н Ы Й

Любопытный экспонат представ
лен на открывшейся в Грозном 
республиканской выставке това
ров народного потребления. Рас
крыв записную книжку, посетите
ли обнаруживают на одной ее сто
роне вкладыш, а на другой — ра
диоприемник такой же толщины.

Это новая модель самого плос
кого в стране приемника. Конст
рукция его разработана Всесоюз
ным научно-исследовательским ин
ститутом имени А. С. Попова сов
местно со специалистами города 
Грозного. Приемник помещается 
в боковом кармане или дамской 
сумочке. Аккумуляторного пита
ния хватает на месяц при еже
дневной трех-четырехчасовой рабо 
те аппарата.

Серийное производство новин
ки начнется в будущем году.
Я И Я К И Р О В О Г Р А Д

• С конвейера завода «Красная 
звезда» дошла первая партия но
вых зерно-травяных сеялок СУТ-47. 
Машины предназначены1 для высе
ва зерновых и бобовых культур, 
злаковых трав. Производство их 
освоено впервые.

До конца года завод изготовит 
одиннадцать тысяч машин. Подго
товлена к серийному производству 
еще одна новинка — тукораз- 
брасыватель РТТ-4,2, успешно вы
державший экзамен на полях стра
ны. В четвертом квартале наме
чено выпустить пять тысяч таких 
разбрасывателей.
Я Я Я М О С К В А

В столицу песни превратилась 
в эти дни наша Москва. Со всех 
концов страны съехались сюда 
молодые артисты на большой 
праздник музыки — первый Все
союзный конкурс на лучшее ис
полнение советской песни и на 
лучшую советскую песню. Это — 
молодые солисты оперных теат
ров, концертных организаций из 
союзных республик, Москвы и 
Ленинграда.

Сегодня в Московском театре 
эстрады состоялось торжественное 
открытие творческого соревнова
ния. К молодым исполнителям об

ратился председатель жюри на
родный артист СССР Леонид Уте
сов. Он пожелал певцам творче
ских достижений, а слушателям— 
новых хороших песен.

Затем состоялась жеребьевка. 
Я Я В ЮЖНО-САХАЛИНСК

Механизированная колонна тре
ста « Востоксибэлектросетьстрой» 
сегодня приступила к прокладке 
одной из самых сложных на Саха
лине высоковольтных линий. Она 
свяжет областной центр с круп
нейшим портом западной части 
острова — городом Холмском, ко
нечным пунктом уникальной мор
ской паромной переправы через 
Татарский пролив, сооружение ко
торой предусмотрено Директива
ми XXIII съезда КПСС.

Длина новой энерготрассы срав
нительно невелика — всего пять
десят шесть километров. Но строи
телям предстоит форсировать де
сятки бурных, часто меняющих 
свое русло речек и покорить не
приступные кручи Западно-Саха
линских гор.

К пятидесятилетию Советской 
власти город Холмск получит по 
новой трассе энергию Южно-Саха
линской ГРЭС.
Я Я  Я  С У М Г А И Т

На Сумгаитском химическом за
воде сегодня завершены промыш
ленные испытания первого отече
ственного турбокомпрессора для 
перекачки сжиженного хлора. Этот 
агрегат изготовлен казанскими ма
шиностроителями. Его применение 
позволит значительно упростить 
технологический процесс сжиже
ния хлора. Турбокомпрессор пол
ностью автоматизирован.
Я Я  Я Х А Б А Р О В С К

Свыше трех тысяч рублей по
лучило дополнительно к своему 
основному заработку звено А. М. 
Просвирова из Петровского совхо
за. Это —  премиальная оплата за 
высокий урожай сои. Передовики 
собрали ее с каждого из двухсот 
гектаров по 14 центнеров, почти 
вдвое перевыполнив план урожай
ности. Значительно сократив за
траты на ^возделывание сои, Про- 
свиров и его товарищи дали сов
хозу более 52 тысяч рублей при
были.

Соеводы края сдали на загото
вительные пункты соевых бобов 
в три с половиной раза больше, 
чем их было сдано к этому же 
времени в прошлом году.

Н М  А Л М А - А Т А
Выемку седьмого миллиона ку

бометров породы завершили се
годня строители Николаевского 
рудника открытых работ в Во
сточном Казахстане. Коллектив 
этой важной новостройки пятилет
ки уже ведет вскрышные работы 
в счет плана 1967 года.

В чаше рудника четко опреде
лились контуры первых трех усту
пов, похожих на ступеньки колос
сальной лестницы. Высота каждо
го уступа равна пятиэтажному до
му. Всего предстоит создать здесь 
более тридцати таких ступеней, 
которые откроют доступ к основ
ным участкам богатейшего при
родного клада в недрах земли.

Николаевская руда содержит 
много меди, цинка, благородных и 
других металлов.
S3 Я  Я  Т Б И Л И С И

Одну из тайн французских пар
фюмеров раскрыл кандидат биоло
гических наук Александр Грдзе- 
лидзе, сотрудник научно-исследо
вательского института пищевой 
промышленности. Он разработал 
несложную технологию отбелива
ния, очистки пчелиного воска от 
нежелательных примесей — пиг- 
м р н т н ы х  и смолистых веществ. 

Особо очищенный воск исполь

зуется для приготовления различ
ных кремов, мазей, помады. Он 
помогает вырабатывать высокока
чественные косметические препа
раты.

Воск, очищенный по новой тех
нологии, по качеству даже превос
ходит завозимое ранее сырье да и 
обходится значительно дешевле.

Первые килограммы очищенного 
пчелиного воска сегодня отправле
ны из Тбилиси в адрес москов
ской парфюмерной фабрики «Сво
бода».
Я Я Я ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК

Сегодня металлурги завода име
ни Дзержинского на полмесяца 
раньше срока выполнили очеред
ной заказ братской Польши — от
правили четыре тысячи тонн чугу
на. При выплавке его на» восьмой 
доменной печи бригады мастеров 
Григория Весчастного, Алексея 
Зарвы и Григория Ора каждую де
сятую тонну выдавали сверх плана. 
Обогащая дутье природным газом, 
они превысили проектную мощ
ность агрегата на пятнадцать про
центов.

Все заказы народной Польши 
завод выполняет досрочно. С нача
ла года в дружественную страну 
отправлено двадцать пять тысяч 
тонн чугуна и много крупносортно
го проката.
Я Я Я  В Л А Д И В О С Т О К

На севере Тихого океана сейчас 
обитают три тысячи меченых кам
чатских крабов. Мечение их про
извела экспедиция советских уче
ных, плававшая на научно-иссле
довательском судне «Бирокан». 
Экспедиция возвратилась во Вла
дивосток.

10 месяцев находились ученые, в 
плавании. За это время они иссле
довали характер и закономерности 
зимнего и весенне-летнего распре
деления скоплений камчатских кра
бов, собрали богатые данные для 
оценки современного состояния их 
запасов.

Работа экспедиции имеет боль
шое значение, для развития про
мысла знаменитого камчатского 
краба и для воспроизводства его 
запасов.
Я  Я В Х А Р Ь К О В

Оригинальная машина «КМН-1» 
создана в Украинском научно-ис
следовательском институте овоще
водства и картофеля. С ее по
мощью можно снимать капусту на 
корню. Срезанные кочаны загру
жаются в грузовик или автопри
цеп.

Капустоуборочный агрегат об
служивают 10 человек — тракто
рист, машинист и 8 сборщиков. Ее 
производительность — до 2,5 гек
тара в день.

«КМН-1» успешно прошла про
изводственные испытания в ряде 
хозяйств Харьковщины. Сейчас ею 
начали убирать позднюю капусту в 
совхозе «Мерефа».
я Я  Я  С А Р А Н С К

По ^мордовскому радио передан 
первый номер журнала «Физкуль- 
туру в быт народа». Радиослуша
тели узнали о том, как в республи
ке выполняются постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР 
о развитии физкультуры и спорта, 
познакомились с ходом строитель
ства спортивных сооружений в 
столице республики, услышали 
спортивные новости, репортаж из 
Ардатовской детской спортивной 
школы, заметки об истории спор
та.

Редакция журнала создана на 
общественных началах. В ее состав 
вошли руководители спортивных 
организаций, мастера спорта, ком
сомольские работники. Журнал 
будет звучать в эфире два раза в 
месяц. •

11 октября. (ТАСС).
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

П О М О Щ Н И К И

Как-то на заседании бюро райко
ма вступающему в партию задали
вопрос:

—  Какие газеты и журналы вы
выписываете?

Молодой механизатор перечислил 
несколько изданий.

—  А «Сельскую правду» разве 
не выписываете? —  удивились чле
ны бюро.

—  Это свою-то, районную? Ну 
как же! Это же наша газета...

Я не буду утверждать, что наша 
районная газета «Сельская правда» 
пользуется таким уважением среди 
всех жителей района, но не оши
бусь, если скажу, что абсолютное 
большинство тружеников районную 
газету считает именно своей. Полу
чая утром очередную почту, они в 
первую очередь развертывают мест
ную газету.

—  Посмотрим, кто сегодня впере
ди? Что там пишут о нас?

И мы считаем большой заслугой 
газеты именно то, что она дает от
веты на эти вопросы.

В периоды важнейших сельско
хозяйственных кампаний на страни
цах газеты из номера в номер пу
бликуются показатели работы тру
жеников ведущих профессий, рас
сказывается об их опыте. И несмот
ря на то, что публикация этого ма
териала занимает большую часть 
газетной площади, дело себя оправ
дывает. Приведу такой пример. В 
страдные дни уборки долгое время 
соревнование комбайнеров возглав 
лял А. Р. Шакиров из откормсовхо- 
за. Получив свежий номер газеты с 
показателями выработки комбайне 
ров, комбайновое звено коммуниста 
В. С. Сергейчика из колхоза имени 
Кирова собралось на свою летучку.

—  Обгоним Шакирова! —  реши
ли кировчане, когда взвесили свои 
возможности.

Между механизаторами развер
нулась напряженная борьба. Те и 
другие работали на славу. Впереди 
хотелось быть каждому. Победите
лем оказался комбайнер колхоза име
ни Кирова П. Н. Лукашенко, намо
лотивший 7 .1 6 0  центнеров зерна. А 
в итоге в этом трудовом соперниче
стве выиграли и кировчане, и откор- 
мосовхозовцы: первые девять мест 
разделили представители этих хо
зяйств, и у каждого намолот составил 
свыше 5 .5 0 0  центнеров хлеба.

Интерес к своей газете тружени
ков села, на наш взгляд, вызывает
ся еще и тем, что она идет в ногу 
с жизнью района, стала трибуной 
районной партийной организации. 
Через свою газету райком партии 
говорит с трудящимися района, ста
вит перед ними очередные задачи.-

В начале этого года бюро райкома 
определило основные задачи работ
ников сельского хозяйства на "1966- 
год. Суть их сводилась к следующе
му: обеспечить рост производства 
товарной продукции на 25  процен
тов, получить денежный доход не 
менее 5,5^ миллиона рублей; в те
чение го д ! на каждого трудоспособ
ного колхозника произвести ва
ловой продукции не менее чем на 
2 .3 0 0  рублей; к 2 0  декабря вы
полнить план-заказ государства по 
продаже всех видов продуктов 
сельского хозяйства, использовать 
собственных средств колхозов на 
капиталовложения не менее 1 , 1  
миллиона, рублей; повысить зарпла
ту колхозников на 15 процентов.

Перед редакцией была поставле
на боевая задача: всей своей дея
тельностью способствовать решению 
этих важных дел. И газета выдер
живает заданный курс. На ее стра
ницах выступили председатели кол
хозов, начальник управления сель
ского хозяйства, секретарь райкома 
КПСС с рассказом о том, как будут 
выполняться эти задачи хозяйствами, 
районом и что надо сделать для это
го. В дальнейшем газета постоянно

информировала читателей о ходе до
стижения этих целей.

Газета рассказывает о примене
нии нового в технологии произ
водства. В начале нынешней 
уборки в колхозах «Борьба за 
коммунизм» и имени Жданова 
был применен прогрессивный метод 
на уборке гороха. Через свою газе
ту об этом узнали в других хозяй
ствах и быстро переняли опыт со
седей. Оперативно рассказала газе
та и о высокой производительности 
прессования сена в колхозах «Си
биряк» и имени Жданова и о ряде 
других интересных новинок.

Так с помощью газеты нам удает
ся быстрее распространить и внед
рить все новое и лучшее в прак
тику других хозяйств.

Райком партии и управление 
сельского хозяйства добиваются, 
чтобы к концу будущего года во 
всех колхозах внедрить внутрихо
зяйственный расчет. И мы прекрас
но понимаем, что без газеты эта за
дача была бы трудно разрешима. На 
страницах газеты был опубликован 
ряд материалов на экономические 
темы.

Или другой пример. Нынешним 
летом мне в составе делегации Том
ской области довелось побывать в 
Латвийской ССР и ознакомиться 
там с организацией культурных па
стбищ. Обо всем увиденном я под
робно рассказал специалистам и кол
хозникам, работникам райкома 

КПСС, а также нашим журналистам.
, С ними мы договорились, как будем 

пропагандировать это доброе дело 
В скором времени, кроме подробного 
отчета о поездке в Латвию, в газете 
появилась статья Ю. Шелепова, 
главного агронома управления, «Лу
гам и пастбищам —  пышное разно
травье», где автор рассказал, какие 
травы произрастают в нашем рай
оне, как и когда собирать семена 
диких злаковых и бобовых трав, как 
создать культурные пастбища. Бы
ли напечатаны выступления дирек
тора Чердатской ММС А. М. Дмит
риева, агронома колхоза «Сибиряк» 
Н. Боличенкова уже о том, как идут 
мелиоративные работы, сбор семян 
дикорастущих трав и т. д. Эта тема 
стала одной из ведущих в газете

Но было бы неправильно считать, 
что функции газеты— только расска
зать о передовом или только рас
критиковать кого-либо за недостат
ки. Это только часть дела. Главное—  
добиться действенности публикуе
мых материалов. И в этом газете 
большую помощь должен оказывать 
партийный комитет. Как мы делаем 
это, покажу на конкретном примере.

9  июля газрта опубликовала рейд 
печати «К потоку зерна не готовы» 
о неудовлетворительной подготовке 
колхоза Имени ХХИ партсъезда к 
приему нового урожая. Критика бы
ла острой, но справедливой. Прибли
жалась уборка, а в колхозе не за
вершили строительства зернотока, не 
подготовили к приему зерна и ста
рые тока.

После рейда прошло некоторое 
время, но положение в колхозе не 
изменилось. Тогда мы пригласили на 
заседание бюро председателя колхо
за В. II. Подакева и секретаря парт
кома А. И. Шершнева. И речь шла 
прежде всего не о токах, а о непра
вильном отношении к сигналам пе
чати. Товарищи поняли свою ошиб
ку и заверили, что делом ответят на 
критику газеты. Слово свое сдержа
ли. Накануне жатвы в колхозе до
строили зерноток и установили две 
зерносушилки, новый зерносклад на 
8 0 0  тонн. Колхоз первым в районе 
выполнил план продажи хлеба, а 
затем еще дал полтора плана.

Однако наша районная газета да
леко не всегда полно использует 
свое влияние на жизнь тружеников 
района. На ее страницах слабо осве
щаются вопросы партийной жизни и

партийной пропаганды. Мало рас 
сказывается о работе партийных 
групп, первичных партийных орга 
низаций, стиле парткомов.

Недостаточно квалифицированно 
освещаются и вопросы социалистиче 
ского соревнования колхозов, пред 
приятий, бригад, ферм. В газете ча
ще можно прочесть статистические 
данные по итогам соревнования 
редко раскрываются методы работы 
обеспечившие победу одним, как и 
слабо раскрываются причины отста 
вания других.

Нельзя сказать, чтобы все эти те 
мы не были в планах редакции. Бю 
ро райкома всегда тщательно их об 
суждает. Публикуются и статьи на 
эти темы, но очень мало и порой по 
верхностно, неквалифицированно. И 
виноваты в этом не только работни 
ки редакции, но и секретари первич 
ных организаций, работники райко 
ма, партийный актив. К сожалению 
мы плохо разъясняем партийным ак 
тивистам, что участие в партийной 
печати —  это их важная часть ра
боты. Плохая гласность в партийной 
работе тормозит распространение 

опыта работы партийных организа
ций. Сейчас мы поставили перед ра
ботниками аппарата райкома зада
чу, чтобы каждый из них постоянно 
выступал в газете с анализом форм 
и методов партийной работы.

Райком партии направляет вни
мание журналистов и на лучшее ос
вещение вопросов коммунистическо
го воспитания подрастающего поко
ления, работу комсомольских и пио
нерских организаций. Большая от
ветственность возлагается на газе
ту за освещение материалов навст
речу 50-летию Октября.

Но печать —  это не только рай 
онная газета. В каждом коллективе 
есть своя газета, у которой большие 
возможности влиять на труд и жизнь 
людей. После постановления бюро 
обкома КПСС райком партии и пер
вичные организации несколько 
улучшили руководство стенной пе
чатью.

Летом был проведен семинар ре
дакторов стенных газет. Совместно с 
редакцией газеты «Сельская правда» 
провели конкурс на лучшую газету, 
в нем участвовали газеты предприя
тий, колхозов, школ и учреждений. 
Лучшей по содержанию и оформле
нию была признана газета колхоза 
«Борьба за коммунизм».

Но надо прямо сказать, что 
еще многие газеты являются лишь 
своеобразными атрибутами к празд
никам. Материалы стенных газет с 
критическими замечаниями ни разу 
не обсуждались на бюро райкома 
КПСС и редко обсуждаются в первич
ных парторганизациях. ’ Многие 
парткомы и партбюро не утвержда 
ют планов работ стенных газет, пар
тийные активисты сами редко вы
ступают в стенной печати.

Есть вопросы в работе печати, 
которых в районе не решить. Надо 
сказать, что областное управление 
по печати мало заботится об укреп
лении полиграфической базы район
ных газет. Наши журналисты нс 
имеют возможности оперативно пуб
ликовать снимки, так как негде из
готовить клише.

Большие трудности испытывают 
редакции в квалифицированных кад
рах журналистов. За многие годы к 
нам в район не был направлен нй 
один газетчик, имеющий специаль
ное образование.

Районная печать —  это боевое 
идеологическое оружие районной пар
тийной организации. И забота о том, 
чтобы оно никогда не притуплялось, 
чтобы полнее использовалось его 
влияние на жизнь тружеников райо
на, - т  повседневное дело райкома 
партии.

И. РОГАЧЕВ, 
первый секретарь Зырянского 
райкома КПСС.
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П р о п а г а н д и с т ы  у ч а т с яJ СИБИРСКИЕ
НАУЧНЫЕ ЧТЕНИЯ

Валентина Федоровна Юрченко — ударник 
коммунистического труда, револьверщица чет
вертого цеха Томского манометрового завода. 
Она ежедневно перевыполняет сменные зада
ния: при норме 250 держателей манометров 
обрабатывает до 300. Качество ее продукции 
всегда высокое.

Фото С. Ланцмана.

В ИНТЕРЕСАХ НАУКИ И МИРА
МОСКВА, 11 октября. (Норр.

ТАСС). Сегодня в Государст
венном комитете по использо
ванию атомной энергии СССР 
подписано соглашение о про
ведении совместных советско- 
французских научно-исследо
вательских работ на ускори
теле в 70  миллиардов злек- 
троновольт, который соору
жается Советским Союзом в 
Серпухове.

По этому соглашению Ко
миссариат по атомной энер
гии Франции взял на себя от
ветственность за счет фран
цузской стороны спроектиро
вать, изготовить, испытать и 
поставить в СССР (в институт 
физики высоких энергий) уни
кальную исследовательскую 
камеру и комплект вспомога
тельного оборудования, необ
ходимого для ее эксплуатации. 
Камера, где применят жидкий 
водород, должна быть пущена 
в 1 9 6 9  году.

Советская сторона предо
ставляет для совместных ис
следований пучок протонов на 
70  миллиардов электроно- 
вольт и обеспечивает все необ
ходимое для нормальной экс
плуатации фрайцузской ус
тановки. ^

Соглашением предусмотре
но создание смешанной совет

ско-французской комиссии по 
научным вопросам, на которую 
возлагается ответственность 
за осуществление совместной 
программы.

По договоренности сторон, 
соглашение вступает в силу 
со дня его подписания. Оно 
будет действовать в течение 
четырех-пяти лет после того, 
как все необходимое оборудо
вание будет пущено и предо
ставлено в распоряжение ис
следователей.

V
В Государственном комитете 

по использованию атомной 
энергии СССР корреспонденту 
ТАСС сообщили, что камера, о 
которой идет речь в соглаше
нии, представляет собой слож
ный физический прибор, с по
мощью которого исследуются 
законы взаимодействия эле
ментарных частиц. «Мира
бель» —  так французы наз
вали свою камеру —  будет 
весьма сложным инженерным 
сооружением. Длина ее— около
4 .5  метра, диаметр порядка—
1.6  метра, объем жидкого во
дорода —  6.000 литров.

Разогнанный в ускорителе 
до энергии 70  миллиардов 
электроновольт пучок прото
нов будет направлен в камеру, 
где фотографируются «треки»

—  следы пролета частиц й 
результаты их взаимодейст
вий.

Подобные жидководородные 
камеры представляют большой 
интерес для физиков, посколь
ку в них обеспечивается высо
кая плотность протонов —  
ядер водорода, что дает воз
можность детально изучить ' 
основные закономерности в 
мире частиц.

«Мирабель» войдет в ком
плекс экспериментальной ап
паратуры нового ускорителя, 
сооружаемого в Серпухове, на
ряду с другими установками, 
которые проектируются и из
готовляются в Советском Со
юзе. В одной из камер в каче
стве рабочей жидкости будет 
использована смесь двух «тя
желых» газов —  пропана и 
фреона. Объем камеры также 
6 .0 0 0  литров. Кроме того, 
ученые объединенного инсти
тута ядерных исследований в 
Дубне готовят двухметровую 
экспериментальную установку, 
где будет использован жид
кий водород.

Такой комплекс исследова
тельской аппаратуры откроет 
широкие возможности для 
проведения совместных иссле
дований в области физики 
микромира.

Т  р и п и с ь м а  н а  в а ж н у ю  т е м у

НЕДОДЕЛОК ТЯЖКИЙ ГРУЗ
ПОСЛЕ НОВОСЕЛЬЯ 

- Р Е М О Н Т
В мае прошлого года ваша газе

та уже писала о бедственном поло
жении асиновского кинотеатра 
«Авангард», в котором он оказался 
по вине строителей треста «Томск- 
сельстрой», оставивших много недо
делок. Критика немного помогла. 
Из 18 недоделок, отмеченных в ак
те государственной комиссии, ча
стично или полностью устранены 9. 
Но главные —  водопровод, пожар
ный водоем, вентиляция в фойе, бла
гоустройство, работы по котельной 

остались. Кроме того, выясни
лось, что крыша была едблайа с 
таким браком, что дождь сквозь 
нее проникает в  помещение, как че
рез решето. На стенах и потолках 
появились огромные пятна-подтеки, 
штукатурка во многих местах обва
лилась. В перекрытиях завелся гри
бок.

Через два года после сдачи ки
нотеатра в эксплуатацию мы вы
нуждены были составить смету на 
капитальный ремонт здания на сум
му 4 .0 0 0  рублей. Вначале ремонт 
был поручен АСиновскому ремстрой- 
участку, но он так и не приступил 
к работе. Затем райисполком пере
поручил ремонт Асиновской перед
вижной механизированной колонне 
треста «Томсксельстрсй» и одно
временно обязал ее ликвидировать 
недоделки. Но начальник колонны 
Н. А. Туров ничего не хочет делать.

Районная газета «Причулым- 
ская правда» дважды выступала с 
критикой строителей. Но и после 
этого положение не изменилось.

Я. БЕККЕР, 
директор кинотеатра «Аван
гард».

На днях в Каргасокском район
ном комитете партии состоялся се
минар пропагандистов начальных 
политшкол. Перед слушателями 
семинара с лекцией о международ
ном положении выступил аспи
рант Томского университета А. А. 
Чалков. Проблему создания мате
риально-технической базы к«мму- 
низма поставила в центр своего 
выступления преподаватель поли

технического института Л. И. Са
фонова. Пропагандист замести
тель директора Еаргасокского ры
бозавода В. А. Коноплин высту
пил с лекцией о формировании 
коммунистических общественных 
отношений. О перспективах разви
тия народного хозяйства района 
собравшимся рассказал первый 
Секретарь райкома партии М. Д. 
Вялов.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Замок с совести не снят
«Замок на совести» — в этой 

корреспонденции, опубликован
ной в «Красном знамени» 3 ав
густа 1966 года, говорилось о 
плохом бытовом обслуживании 
рабочих в поселке Мыльджнне.
Начальник орса Васюганского 
леспромхоза тов. Зотов подтвер
дил все факты, указанные в 
корреспонденции.

За неудовлетворительное ру
ководство исполняющий обязан
ности начальника отделения 
тОв. Монголии от занимаемой 
должности отстранен. В столо
вую поселка Мыльджина по
сланы три повара нз Колпашев- 
ской профтехшколы. Вот все, 
что сделано по этой корреспон
денции. Что касается организа
ции торговли свежим мясом и 
рыбой, тут т. Зотов, как гово
рится, расписался в собствен
ном бессилии:

«В Мыльджине имеется жив- 
скот в количестве 12 голов (до
словно сохраняем стиль ответа

т. Зотова), который периодиче
ски забивается. Но ежедневно 
торговать свежим мясом и ры
бой мы не можем: нет лед
ника. И условия работы в по
шивочной мастерской улучшить 
не можем: другие помеще
ния леспромхоз не выделяет, и 
к ремонту мастерской не при
ступают».

От такой отписки в редагщию 
бытовое обслуживание рабочих 
в Мыльджине вряд ли улуч
шится.

На кого жалуетесь, тов. Зо
тов? Почему лично сами не хо
тите как следует заботиться об 
улучшении бытового обслужи
вания лесников? Ведь вы обя
заны это делать по долгу служ
бы. Если нет ледника, так по
стройте его! Проявите собст
венные организаторские способ
ности, а не кивайте на дядю. 
Неужели торговле свежим мя
сом зимой тоже мешает отсут
ствие ледника?

По понедельникам залы дома 
культуры «Москва» в Новосибир
ском академическом городке за
полняют ученые, студенты, ра
бочие, сотрудники научно-иссле
довательских институтов,' работ
ники различных служб Сибирско
го научного центра. Их привле
кают сюда «Сибирские научные 
чтения».

В «Чтениях» уже выступили 
многие видные ученые-сибиряки: 
один из крупнейших советских 
математиков академик Сергей Со
болев, известный физик академик 
Герш Будкер. Академик Алек
сандр Александров прочитал лек
цию «Значение философии в раз
витии науки», молодой ученый 
Николай Яненко рассказал об 
актуальных проблемах вычисли
тельной техники.

Количество слушателей «Си
бирских научных чтений» быст
ро растет. В программе ближай
ших собраний —  выступления 
главы Сибирского научного цент
ра академика Михаила Лавренть
ева, видного советского геолога 
академика Андрея Трофимука, 
лекция « У  истоков культуры на
родов Сибири» члена-корреспон- 
дента Академии наук Алексея 
Окладникова и других.

(АПН).

Х О Ж Д Е Н И Е  

П О  М У К А М
Наши злоключения начались с 

момента заселения дома Л? 177-а  
по проспекту имени Ленина (г. Томск) 
в ноябре 1 9 6 4  года. Дом этот был 
сдан строительным управлением №  25  
треста «Томлесстрой» с большими

недоделками, о которых рассказыва
лось в газете «Красное знамя» 
13 мая 1 9 6 5  года в корреспонден
ции «Благословили халтуру».

С тех пор прошло много времени. 
Наш дом, принадлежавший урсу 
комбината «Томлес», передан ново
му хозяину —  Томскому ЛПДК. Но 
недоделки остались недоделками 
Главная из них —  проникновение 
в подвал канализационных вод, из- 
за чего невозможно жить в кварти
рах первого этажа. Поскольку под
вал затоплен, жильцы не могут так
же пользоваться кладовыми, им не
где хранить картофель и овощи. Пло
хо работает отопительная система. 
Зимой вода замерзала в стояках.

В стенах дома образовались три 
трещины от основания фундамента 
до третьего этажа. Крыша протекает. 
Внешние двери в подъездах и под
вальном помещении вываливаются 
вместе с коробками. Асфальт во 
дворе был положен на снег и при 
оттаивании грунта в нем получились 
впадины и обвалы, в которых посто
янно стоит вода.

Куда мы только не обращались, 
но последствия халтуры, которую 
подсунули строители треста «Том
лесстрой», до сих пор не можем пре
одолеть. Только начальнику комби
ната «Томлес» тов. Губинскому пи
сали шесть жалоб, управляющему 
трестом «Томлесстрой» тов. Зай
цеву —  пять, директору Томского 
ЛПДК тов. Федько —  пять, но воз, 
как говорится, и ныне там.

Создавались авторитетные комис
сии, которые единодушно призна
вали,1» что надо устранить недоделки 
и создать нормальные условия 
жильцам. По комбинату «Томлес» 
даже был издан приказ, обязываю
щий Томский ЛПДК привести дом в 
порядок, но тов. Федько заявил;

—  Нам этот дом навязали. Он

нам нс нужен. Делать ничего не бу
дем.

Хождение по мукам продолжает
ся.

Ж УКОВ, АКИМОВ, ПУГАЧЕВА
и другие. Всего 3 5  подписей.

ЧТО МЫ ОСТАВИМ 
П О Т О М К А М ?

Наши города должны быть не 
только удобными, но и красивыми, 
поэтому надо строить творчески, 
добиваясь разнообразия и вырази
тельности застроек. «Архитектура—  
тоже летопись мира: она говорит
тогда, когда уже молчат и песни и 
предания», —  писал Н. В. Гоголь.

О чем же поведают нашим потом
кам стандартные, все на одно лицо 
дома, которыми застраивается Томск? 
О нашем нерадении, творческой бес
помощности и небрежности.

Мы не за излишества. Нет! Но 
мы против «экономии», которая идет 
в ущерб качеству сооружаемых 
зданий, их планировке, внутренней 
и внешней отделке.

Можно, используя те же типовые 
детали, те же материалы, разнообра
зить отделку домов путем различ
ной окраски, декоративной кладки, 
оригинальной планировки, сочетания 
домов разной этажности. Балконы, 
входы в дом, окна, карнизные пли
ты —  все эти детали могут обога
тить архитектурный облик домов и 
ансамблей. К сожалению, в Томске 
этому вопросу не уделяется вни
мания.

Недавно сданы , в эксплуатацию 
три крупнопанельных 80-квартир- 
ных дома по улице Салтыкова- 
Щедрина. Стены этих домов окраше
ны в темно-серый цвет, а швы меж
ду панелями —  в белый, огражде
ния балконов из асбоцементных ли-

ОТ РЕДАКЦИИ: Три письма, а тема одна — 
низкое качество жилищного и культурно-бытового 
строительства. В первых двух случаях недоделки, 
брак, халтура, допущенные строителями, приносят 
непосредственную боль людям, омрачают им жизнь. 
Третье письмо продиктовано заботой о будущем на
шего города, о его красоте, своеобразии, неповто
римости, о его сегодняшнем облике. Досадные «ме
лочи», о которых рассказывает автор, в сущности 
не такие уж мелочи: они тоже портят настроение го
рожанам, делают их жизнь менее уютной.

Сами по себе факты, о которых говорится в 
письмах наших читателей, заслуживают присталь
ного внимания партийных и советских органов. Мы 
надеемся, что конкретные виновники брака не ос-

ПОКА ГРОМ НЕ ГРЯНЕТ...
В нелегких условиях приходит

ся трудиться томским нефтераз- 
ведчикам. Необжитые таежные 

места, бездорожье, суровый кли
мат. Да и сама работа буровика, 
монтажника требует больших зат
рат сил, немало операций выпол
няется вручную. В такой обста
новке необходимо труд людей ор
ганизовать так, чтобы он был 
максимально безопасен, не при
водил к чрезвычайным происше
ствиям. И если за последние го
ды нефтеразведчики открыли не
мало нефтяных и газовых место
рождений, повысили скорости бу
рения, снизили себестоимость 
пробуренного метра, то по охра
не их труда сделано, к сожале
нию. немного.

План любой ценой в наше вре
мя никого не может устраивать. 
Тем более, если высоких процен
тов, пытаются добиться, пренебре
гая условиями труда рабочих. 
Еще не изжиты случаи наруше
ния требований безопасности ра
бот в Усть-Сильгинекой нефтераз
ведке, Васюганской, Александ
ровской экспедициях. Об охране 
труда здесь зачастую вспомина

ют тогда, когда произошло чрез
вычайное происшествие.

В организациях геологического 
управления рабочих не обучают 
на производственных местах, 
иногда просто ограничиваются 
краткими обзорными инструкция
ми. Только в Западной нефтераз
ведке организовали более проду
манную и глубокую учебу. Надо 
еще учесть, что в управлении 
нет своей учебно-производствен
ной базы, где можно было бы го
товить рабочих нужных специаль
ностей. Сейчас решаются вопро
сы создания учебного комбината 
в г. Колпашеве. Но необходимо 
повышать подготовку молодых ра
бочих непосредственно в органи
зациях. Стажировку новичку сле
дует проводить прямо в бригаде,' 
которая бы экзаменовала его и 
несла ответственность за его под
готовку.

Должна возрасти ответствен
ность руководителей организаций, 
всех инженерно-технических ра
ботников за соблюдение требова
ний техники безопасности. Не
редко еще считаются передовыми 
коллективы бригад, участков, пе

ревыполняющие планы, но допу
скающие нарушения правил охра
ны труда. Руководители служб, 
мастера не чувствуют личной от
ветственности за технику безопас
ности. В Александровской, Васю
ганской экспедициях бурение ве
дется с неисправными манометра
ми, индикаторами веса. Нередки 
случаи, когда вышки вводятся в 
эксплуатацию с грубыми недодел
ками и нарушениями, их не при
нимает специальная комиссия. 
Старшие и главные инженеры экс
педиций отдают приказы о забу
ривании, не считаясь с недодел
ками. Очень низка здесь культу
ра труда, рабочие места крайне 
захламлены.

В среднем по управлению на 
5 работающих приходится один 
инженерно-технический работник. 
Если бы все они несли строгую 
ответственность за технику безо
пасности, то, без сомнений, поло
жение значительно бы улучши
лось.

В коллективах нарушается тру
довая дисциплина. Нередки слу
чаи, когда буровики, вышкомон
тажники едут на Вахту в нетрез

вом состоянии, работают без за
щитных средств. Нельзя больше 
терйеть такую расхлябанность*

Большую помощь администра
ции, профсоюзным организациям 
в борьбе за соблюдение требова
ний охраны труда могли бы ока
зать общественные инспектора. 
Но они не работают. Никто ими 
не интересуется, не учит, не разъ
ясняет^ прав и обязанностей.

В Колпашеве и Новосибирске 
недавно состоялись совещания, 
на которых обсуждались меры по 
повышению безопасности труда. 
Можно ожидать, что после об
стоятельных разговоров последу
ют и дела.

Часто приходится слышать ссыл
ки на специфику, трудности ра
боты ^нефтеразведчиков. Тем 
большей четкости производствен
ного процесса, повышения техни

ческой оснащенности, улучше
ния бытовых условий рабочих 
должны добиваться в каждой ор
ганизации. Только это поможет 
сделать труд нефтеразведчиков и 
безопасным, и более производи
тельным.

В. КОСЫРЕВ.

Г

стов —  в голубой. В общем-то дома 
выглядят неплохо, жаль только, что 
они похожи друг на друга., как две 
капли воды. А ведь наш завод круп
нопанельного домостроения может 
выпускать панели с самой различ
ной офактуровкой. . Выразительпой, 
например, является фактура с бе
ломраморной крошкой, .если добав
лен красный кирпичный бой. По
чему бы один из трех домов не сде
лать из таких панелей?

Большой ущерб внешнему виду 
зданий наносит низкое качество от
делочных работ. Дома № №  2 1 8  и 
2 2 0  по проспекту имени Фрунзе 
неприглядны потому, что оконные 
переплеты покрашены в различные 
цвета, водосточные трубы заржаве
ли, отверстия холодильных шкафов 
расположены на разном уровне и 
ничем не заделаны. В доме Л) 10  
по переулку Нахимова вместо вен
тиляционных решеток в холодиль
ные шкафы вставлен пустотный 
красный кирпич, причем на разных 
уровнях. Это уродует здание.

Строители испытывают недоста
ток стеновых и других материалов. 
Нередко они используют бракован-' 
ный кирпич, панели с отбитыми уг
лами, сырые пиломатериалы. Отде
лочники материально не заинтересо
ваны в повышении качества отдел
ки зданий. Слабо поставлен автор
ский архитектурный надзор за строи
тельством отдельных зданий и 
микрорайонов. Все это отрицатель
но сказывается на качестве застрой
ки города.

Мы хотим видеть Томск краси
вым, современным городом, поэтому 
вправе потребовать и от .проектиров
щиков, и от архитекторов, и от 
строителей высокого качества за
стройки.

В. ЖИРНОВ, 
студент Томского инженерно
строительного института,

танутея безнаказанными. Но нас интересует так
же н такой вопрос: как отдельным недобросовест
ным строителям удается сбывать с рук явную хал
туру? Почему государственные комиссии подписы
вают акты на объекты с большими недоделками? 
Что их вынуждает это делать?

Редакция приглашает всех читателей, специали- 
стов-стройтелей, проектировщиков, архитекторов, 
работников технадзора высказаться по затронутым 
вопросам, внести свои предложения по улучшению 
качества строительства, по пресечению фактов 
халтуры. Для этих высказываний мы охотно предо
ставим страницы нашей газеты. Давайте вместе 
вести бой с бракоделами и халтурщиками!

А
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ВСТРЕЧИ А. А. ГРОМЫКО В США
ВАШИНГТОН, 11 октября. 

(ТАСС). Вчера находящийся здесь 
министр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко по приглашению 
Президента США Л. Джонсона 
посетил Белый дом. Между А. А. 
Громыко и Л. Джонсоном состоя
лась беседа. В ней приняли уча
стие с советской стороны посол 
СССР в США А. Ф. Добрынин, 
с американской стороны — госу
дарственный секретарь Д. Раск, 
посол по особым поручениям 
Л. Томпсон и специальный помощ
ник президента У. Ростоу.

ВАШИНГТОН, 11 октября. 
(ТАСС). После беседы предста
витель Белого дома- по вопросам 
печати*’ Д. Кристиан заявил кор
респондентам, что президент Джон
сон и министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко имели «от
кровенное широкое обсуждение в 
деловой обстановке ряда вопро
сов, представляющих взаимный 
интерес».

V
ВАШИНГТОН, 11 октября. 

(ТАСС). Здесь вчера состоялась

встреча между государственным 
секретарем США Д. Раском и ми
нистром иностранных дел СССР 
А. А. Громыко. С советской сторо
ны во встрече участвовали посол 
СССР в США А. Ф. Добры
нин и другие официальные ли
ца, с американской — директор 
агентства по разоружению и кон
тролю над вооружением У. Фостер, 
послы по особым поручениям 
А.“ Гарриман и Л. Томпсон и дру
гие официальные лица.

После встречи, отвечая на воп
росы корреспондентов, А. А. Гро
мыко заявил: «Мы обсуждали
несколько вопросов, среди них — 
вопрос о нераспространении ядер- 
ного оружия. Дело выглядит та
ким образом, что обе страны — 
США и Советский Союз—-заинте
ресованы в достижении договорен
ности, которая способствовала бы 
заключению международного сог
лашения по этой проблеме. Мы 
договорились продолжать обмен 
мнениями по соответствующим 
вопросам».

Н а  X X I  с е с с и и  О О Н
НЬЮ-ЙОРК, 11 октября. 

(ТАСС). Вчера на дневном засе
дании XXI сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН продолжалась об
щеполитическая дискуссия.

Министр иностранных дел Кип
ра Спирос Киприану выступил с 
призывом положить конец войне 
во Вьетнаме. Соединенные Штаты, 
сказал он, должны прекратить 
бомбардировку Демократической 
Республики Вьетнам без каких- 
либо ограничений и условий.

Представитель Ганы Е. Когока 
заявил: Правительство Ганы под
тверждает свою поддержку прин
ципов и целей Устава ООН, дела 
африканского единства. Оно будет 
проводить политику неприсоеди
нения.

Представитель Гвинеи Ашкар 
Мароф отметил, что вьетнамская 
война— живой пример того, ка
кую опасности представляет ино
странное вмешательство во внут
ренние дела суверенных стран. 
Необходимо, подчеркнул гвиней
ский делегат, скрупулезно соблю
дать Декларацию о недопустимо

сти вмешательства во внутренние 
дела государств, об ограждении 
их независимости и суверенитета.

Вопросы португальских коло
ний, Юго-Западной Африки, ЮАР 
и Южной Родезии — это части 
единой проблемы, и решать их 
нужно, сказал государственный 
секретарь Либерии Рудольф 
Граймс, воедино, а не разрознен
но.

Рудольф Граймс Подверг рез
кой критике правительство Англии 
за отказ применить силу против 
южнородезийских расистов.

На конференции Трудовой партии Кореи
ПХЕНЬЯН, 11 октября. (ТАСС). 

Первый заместитель председателя 
Кабинета министров КНДР Ким 
Ир выступил вчера на конферен
ции Трудовой партии Кореи с док
ладом по второму пункту повестки 
ДНя: «Очередные задачи строи
тельства социалистической эконо
мики».

Докладчик остановился на успе
хах выполнения 7-летнего плана 
развития народного хозяйства 
КНДР (на 1961 — 1967 гг.). Он со
общил, что за первые пять лет вы
полнения этого плана среднего
довой прирост промышленного про
изводства составил 14,3 процента.

В 1965 году по сравнению с дово
енным 1949 годом промышленной 
продукции было произведено боль
ше в 12 раз, а по сравнению с 1944 
годом — последним годом до осво
бождения —. в 15 раз.

Ким Ир рассказал об успехах, 
достигнутых в развитии сельского 
хозяйства страны. Несмотря на сти
хийные бедствия в 1965 году, ска
зал он, сбор зерновых по сравне
нию с 1960 годом возрос на 19 про
центов, при этом производство ри
са — основной сельскохозяйствен
ной культуры в КНДР — увеличи
лось на 37 процентов.

В 1965 году национальный до-

СОЛИДАРНОСТЬ С ВЬЕТНАМСКИМ НАРОДОМ
БЕРЛИН. На состоявшейся 

встрече делегации Центрального 
Комитета Социалистической еди
ной партии Германии и правитель
ства ГДР, возглавляемой первым 
секретарем ЦК СЕПГ, председа
телем Государственного совета 
В. Ульбрихтом, и делегации Цент
рального Комитета Партии тру
дящихся Вьетнама и Совета ми
нистров Демократической Респуб
лики Вьетнам во главе с членом 
Политбюро ЦК, заместителем 
председателя Совета министров 
ДРВ Ле Тхань Нги, были обсуж
дены вопросы отношений между 
обоими государствами, а * также 
международные проблемы, пред
ставляющие интерес для обеих 
сторон.

Делегация ГДР, говорится в 
сообщении о встрече, решительно 
осудила агрессию США во Вьет
наме и заявила, что ГДР безогово
рочно требует ее прекращения. 
Правительство ГДР решительно 
поддерживает правительство Де
мократической Республики Вьет
нам и Национальный фронт осво
бождения Южного Вьетнама в их 
борьбе за решение вьетнамского 
конфликта.

Делегация ГДР также заявила, 
что в связи е агрессией США во 
Вьетнаме жизненно необходимыми 
являются единство действий и 
солидарность всех социалистиче
ских стран, всех коммунистиче
ских и рабочих партий.

(ТАСС).

С У Д  Н А Д  С У Б А Н Д Р И О  П РЕРВА Н
НЬЮ-ЙОРК, 11 октября. 

(ТАСС). Проходящий в Джакарте 
суд над бывшим заместителем 
премьер-министра и министром 
иностранных дел Индонезии Су
бандрио прервал вчера вечером 
свои заседания на три дня после 
того, как было заслушано первое 
показание в его пользу, передает 
из столицы Индонезии корреспон
дент агентства ЮПИ.

Это показание было дано быв
шим заместителем министра ино
странных дел Индонезии Хареоно, 
который находится под арестом.

Против Субандрио в связи с 
событиями 30 сентября 1965 года 
выдвинуто обвинение в участии в 
«заговоре с целью свержения за
конного правительства» и в «пре
ступных подрывных действиях».

ход был в 1,6 раза выше, чем в 
1960 году. За первые пять лет се
милетки горожане получили 8 млн. 
441 тыс. кв. метров жилой площа
ди, а труженики села — 7 млн. 593 
тыс. кв. метров.

Докладчик подчеркнул, что эко
номические меры, которые ТПК 
предприняла и будет проводить 
впредь в связи со сложной между
народной обстановкой, дополни
тельно требуют больших людских и 
материальных ресурсов, и это не 
может не оказывать влияния на 
темпы развития народного хозяй
ства. В связи с этим необходимо со
ответствующим образом скоордини
ровать экономическое развитие на
шей страны и продлить срок вы
полнения семилетнего плана. Ким 
Ир заявил, что, исходя из нынеш
ней обстановки и конкретных ус
ловий, сложившихся в стране, ЦК 
ТПК решил продлить срок выпол
нения семилетнего плана на три го
да и поставить этот вопрос на рас
смотрение конференции ТПК.

Ким Ир отметил в докладе, что 
в настоящее время самым важным 
в строительстве социалистической 
экономики в КНДР является мак
симальное использование уже со
зданной экономической базы.

З А Я В Л Е Н И Е  ТАБМ ЭНА
ПАРИЖ, 11 октября. (ТАСС). 

Президент Либерии Уильям Табмэн 
заявил сегодня, что во время его 
заграничной поездки в стране была 
предпринята попытка государст
венного переворота. Одна из сосед
них стран, отметил президент, на
меревалась поднять мятеж в армии 
Либерии. Как сообщает корреспон
дент агентства Франс Пресс из 
Монровии, Табмэн не уточнил де
талей заговора и не указал, какая 
из соседних стран замешана в по
пытке переворота.

Раскры ваю тся нити 
чом бовского заговора

БРАЗЗАВИЛЬ, 11 октября. 
(ТАСС). По распоряжению службы 
безопасности Конго (Киншаса) за
крыты до особого распоряжения 
еженедельники «Ля люмьер» и 
«Нотр авенир», выходящие в «сто
лице меди» Лубумбаши. Ответ
ственный издатель «Ля люмьер» 
арестован и находится под стражей 
в штаб-квартире конголезской ар
мии.
Как сообщает Конголезское агент

ство печати, издатели этих двух 
еженедельников обвиняются в пу
бликации «тенденциозных статей, 
способных вызвать волнения среди 
мирного населения Южной Катан
ги». Издателю «Нотр авенир» 
предъявлено обвинение в поддер
жании связи с бывшим премьером 
Чомбе, находящимся в Мадриде.

Служба безопасности подчерки
вает, что закрытие еженедельни
ков продиктовано интересами Кон
го и, в частности, Южной Катан
ги.
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Замерла жизнь на этой крупной западногерманской шахте в Эссене, 
принадлежащей концерну Круппа. Число горняков, потерявших рабо
ту, составляет (вместе с шахтой, закрытой недавно в Гельзенкирхене) 
шесть с половиной тысяч.

Таким образом, непрекращающийся кризис сбыта продукции ка
менноугольной промышленности ФРГ тяжелым бременем ложится на 
плечи трудящихся.

(Фото АДН— ТАСС).

Митинг «хунвэйбинов» в Пекине

В интересах трудящихся
ЛОНДОН, 1.1 октября. (ТАСС). 

Кандидаты Коммунистической 
партии Великобритании намерены 
на предстоящих в будущем году 
выборах в совет Большого Лондо
на выдвинуть, в частности, пред
ложения о значительном расшире
нии жилищного строительства в 
столице, замораживании квартпла
ты на муниципальный жилой 
фонд, улучшении системы образо

вания, передаче в полное распоря
жение совета Большого Лондона 
городской транспортной службы и 
контроля над ней.

О политике Коммунистической 
партии Великобритании на пред
стоящих выборах сообщил здесь 
вчера на пресс-конференции Солли 
Кей, возглавляющий коммунисти
ческую группу в совете лондон
ского района Тауэр-Хемлетс.

ПЕКИН, 11 октября: (ТАСС).
Как стало известно из сообщения 
издаваемой «хунвэйбинами»
(«красными охранниками») газеты 
«Ш оуду хунвэйбин», 6 октября в 
Пекине состоялся массовый митинг 
«революционных преподавателей 
и Студентов», прибывших в город 
из различных районов Китая.

С речью на митинге выступила 
жена Мао Цзэ-дуна, первый заме
ститель председателя «группы 
культурной революции» ЦК КПК 
Цзян Цин. Обращаясь к собрав
шимся, она заявила: «Мы учимся 
у вас революционному духу, мы 
учимся у вас не бояться трудно
стей, не бояться жертв! Мы реши
тельно стоим вместе с вами!»

На митинге выступил член по
стоянного комитета Политбюро ЦК 
КПК, премьер Государственного со
вета КНР Чжоу Энь-лай. В ходе 
«культурной революции», по сло
вам Чжоу Энь-лая, «руководители

некоторых инстанций и рабочие 
группы подавляли революционных 
учащихся, боролись с ними; дело 
доходило даже до расследований и 
репрессий».

Чжоу Энь-лай в своем выступ
лении предупредил: «Нельзя допу
скать, чтобы учащиеся и товари
щи, приезжающие в Пекин с пети
циями, по возвращении на места 
вновь подвергались репрессиям».

Представители иногородних 
«хунвэйбинов», выступавшие на 
митинге, жаловались, что «кучки 
людей» в Гуйлине, Янчжоу, Сиани 
наносят удары «по революционным 
учащимся», «подрывают великую 
пролетарскую культурную револю
цию».

Другие ораторы призывали уча
стников митинга отстаивать «ли
нию пролетарской революции, 
представляемую председателем 
Мао».

СМЕЛЫЙ НАЛЕТ ПАТРИОТОВ
ЛОНДОН, 11 октября. (ТАСС). 

Бойцы армии Освобождения Юж
ного Вьетнама атаковали сегодня 
пост юшновьетнамских марионе
точных войск в 40 километрах к

югу от Сайгона.
Как передает корреспондент 

агентства Рейтер из Сайгона, пра
вительственные войска понесли 
тяжелые потери.

В ар вар ск и е  налеты п р о д о л ж а ю тся
ХАНОЙ. Большие группы само

летов США, базирующиеся на ко
рабли американского 7-го флота 
и военные базы СШ А в Южном 
Вьетнаме и Таиланде, 8 и 9 октяб
ря неоднократно вторгались в воз

душное пространство ДРВ и под
вергли бомбардировке и обстрелу 
населенные пункты и промышлен
ные объекты в ряде провинций, а 
также в районе Виньлинь.

(ТАСС).

Новые книги
Две новые книги для системы 

партийной учебы выпустило Из
дательство политической литера
туры. «К. Маркс, Ф. Энгельс, 
В. И. Ленин о диалектическом ма
териализме» —  так называется 
хрестоматия, подготовленная в по
мощь слушателям школ основ 
марксизма-ленинизма по курсу 
философии. В сборник включены 
наиболее важные высказывания 
К Маркса, Ф. Энгельса, В. И. Ле
нина по вопросам диалектического 
материализма.

Вторая книга «Пропагандисту 
политэкономии» подготовлена 
группой пропагандистов под руко
водством методического совета по 
политэкономии Дома политическо
го просвещения MR и МГК КПСС. 
Ее назначение —  оказать методи
ческую помощь пропагандистам 
школ основ марксизма-ленинизма 
в проведении лекций и собеседова
ний по политической экономии. 
Учебно-методическое пособие по
строено в соответствии с програм
мой для среднего звена партийной 
учебы и охватывает все темы кур
са.

(ТАСС).

П Я Т А Я  Ч А С Т Ь  
З А Р П Л А Т Ы -  

П Р Е М И А Л Ь Н Ы Е
РИГА, 11 октября. (Корр. 

ТАСС). На Рижском ордена Ле
нина электромашиностроительном 
заводе сегодня началась выплата 
премий за сентябрь. Одновременно 
выплачиваются премии по итогам 
работы за третий квартал. За ус
пешное выполнение заданий про
изводственникам начислено свы
ше 5 0  тысяч рублей.

С 1 июля предприятие перешло 
на новую систему планирования и 
экономического стимулирования. 
За счет успешного выполнения 
взятого коллективом дополнитель
ного плана заметно возросла при
быль. В фонд материального по
ощрения за квартал перечислено 
2 0 9  тысяч рублей. Половина этой 
суммы пошла на премирование,

Премии стали постоянным до
полнительным источником дохо
дов производственников и админи
стративного персонала завода. В 
среднем каждый месяц им выдает
ся по отношению к зарплате до 
23  процентов премиальных.

С Е К Р Е Т Н О Е  С О В Е Щ А Н И Е  В С А Й Г О Н Е
ПАРИЖ, 11 октября. (ТАСС). 

Министр обороны США Макнама
ра, находящийся в Сайгоне с 
4-дневным инспекционным визи
том, встретился сегодня с руково
дителями сайгонского. режима — 
генералами Нгуен Ван Тхиеу и 
Нгуен Као Ки.

На этом «совещании в верхах», 
по сообщению агентства Франс 
Пресс, присутствовали командую
щий американскими войсками в 
Южном Вьетнаме генерал Уэст
морленд, заместитель государст
венного секретаря США Катцен- 
бах, а также американский посол 
в Южном Вьетнаме Лодж.

ЗО Л ОТОЙ  ПУД
Это уникальное скопление са

мородков золота обнаружили гео
логоразведчики Октябрьского 
Прииска на таежной речке Гарь, 
впадающей в один из притоков 
Зеи. Из одной траншеи они добы
ли сто девять самородков общим 
весом^15.870 граммов. Целый пуд 
чистейшего золота! Самый круп
ный из них весит 2 .5 0 0  граммов.

(ТАСС).
Благовещенск.

П Р О Б Л Е М Ы  В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы

Образцово трудится коллектив комбината «Южуралникель» в Ор- 
ске. За последние 10 лет производство на комбинате удвоилось, ши 
роко внедряются здесь передовые методы труда. Продукция предприя
тия — никель, кобальт, сульфат никеля и другое—имеет большой 
спрос и хорошо реализуется. Комбинат вскоре перейдет на новую си
стему планирования и экономического стимулирования.

НА СНИМКЕ: в электроплавильном отделении комбината «Ю ж 
уралникель».

Фото Б. Клипиницера, (Фотохроника ТАСС).

КАЧЕСТВО  
И ЕЩЕ РАЗ 
КАЧЕСТВО

Основная мысль, которая прони
зывает сентябрьское постановление 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
по высшей школе, —  это повыше
ние качества подготовки специали
стов. Оно в первую очередь зависит 
от оснащенности лабораторий совре
менным оборудованием, достаточно

го количества учебников, наличия 
высококвалифицированных педагоги
ческих кадров и совершенствования 
методов обучения.

На этих вопросах мне бы и хо
телось остановиться.

Качество подготовки специали
стов в нашем институте продолжает 
оставаться низким. В чем дело?

Многие лаборатории имеют уста
ревшее оборудование (например, 
лаборатория двигателей внутреннего 
сгорания, электротехники, автомати
ки, строительной механики). Но да
же те относительно небольшие сред 
ства, которые выделяются для рас 
ширения учебной базы, мы не мо
жем потратить на приобретение но
вейшего оборудования. Наши заяв
ки не удовлетворяются и наполо
вину. Где выход?

В расширении связей с производ
ством. Обычно наиболее оснащены 
современными приборами те лабо
ратории, которые тесно связаны с 
производством. Эти связи возникают 
в процессе хоздоговорных работ. От
числения от них используются для 
расширения материальной базы. 
Хоздоговорные работы являются тем 
актуальным материалом, на базе ко
торого выполняются диссертацион
ные работы. Таким образом, они по
могают решить задачу повышения 
научной квалификации преподавате
лей. К сожалению, в инженерно
строительном институте далеко не 
все кафедры проводят научные ис
следования по тематике предприя
тий. Например, кафедры электротех

ники, технологии строительного про
изводства, архитектуры и некоторые 
другие до последнего времени не 
имели хоздоговоров, хотя возможно
сти для работы у них равные с 
другими коллективами.

Буквально после выхода в свет 
постановления по высшей школе 
коллектив кафедры электротехники 
заключил хоздоговор с заводом же
лезобетонных конструкций. Почув
ствовали, наконец, необходимость в 
установлении тесных контактов с 
предприятиями и другие коллективы. 
Сейчас у нас готовится заседание 
ученого совета, на котором будет 
рассмотрен план дальнейшей рабо
ты вуза по хоздоговорной темати
ке.

Значительный урон квалифициро
ванной подготовке инженеров при
носит отсутствие учебников и 
учебных пособий. Нет учебни
ков по некоторым профили
рующим дисциплинам новой специ
альности «Автоматизация и комплек
сная механизация строительства», 
хотя специальность введена четыре 
года назад. Недостает учебников и 
учебных пособий по ряду других 
курсов. В то же время из планов из
дания систематически исключаются 
учебные пособия, подготовленные к 
печати преподавателями ТИСИ. На
меченное постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР улучше
ние издания учебной литературы, а 
также предоставление значительно 
большему количеству вузов права 
печатания учебных пособий помо
гут обеспечить студентов необходи
мой литературой. Но и сейчас надо 
принимать какие-то меры. Возмож
но-, поставить вопрос о том, чтобы 
часть необходимых пособий приня
ло издательство Томского универси
тета. Методическим секциям, по- 
моему’, надо взять на себя задачу

рецензирования подготовленных к 
печати учебников. Словом, вопрос 
этот настолько важен, что межву
зовскому совету по координации на
до его быстро решать.

В постановлении предусмотрено 
много других важных мероприятий 
К их числу относятся меры по по
вышению квалификации преподава
телей вузов и техникумов, и, в ча
стности, стажировка на предприя
тиях, учеба на специальных факуль
тетах в передовых вузах страны. Та
кие попытки (но именно попытки) 
были и раньше, однако они не были 
материально подкреплены. Препода
вателю во время стажировки зарг 
плата в институте не выплачива
лась. Он должен был работать на 
штатной должности на предприятии 
и там получать свою __ заработную 
плату. Кроме того, свободные штат
ные должности на предприятиях бы
вают редко, да и предприятия 
неохотно принимали на вакантные 
места преподавателей, ибо срок их 
пребывания короток. Вез желания 
шли на стажировку сами препода^ 
ватели. Загруженные повседневной 
практической деятельностью на уз
ком участке, стажеры не, имели 
возможности изучить технологиче
ский процесс в целом, глубоко вник
нуть в вопросы экономики и управ
ления производством. В Томском ин
женерно-строительном институте за 
последние 10  лет лишь один пре
подаватель стажировался на произ
водстве. Новым постановлением ус
тановлено, что во время стажировки 
преподавателю сохраняется заработ
ная плата по основному месту рабо
ты и поэтому освобождается время 
для повышения квалификации. Та
ким образом, перед преподавателями 
открываются перспективы по озна
комлению с технологией и организа
цией производства йа передовых 
предприятиях страны.

Сейчас ряд кафедр пересматри
вает нагрузку преподавателей с тем, 
чтобы высвободить часть молодых 
ассистентов и направить их на пере
довые предприятия страны.

Очень много дает для повышения 
научно-педагогического уровня пре
подавателей организация факульте
тов повышения квалификации в пе
редовых вузах страны.

До сих пор серьезной работы по 
повышению педагогического мастер
ства и научного уровня преподава
телей в вузах не проводилось. Даже 
у аспирантов педагогическая подго
товка ограничивается чтением од

ной-двух пробных лекций. Не наш
ла поддержки практика направле
ния ученых ведущих вузов для чте- 
ния^ лекций и оказания методиче
ской помощи молодым вузам. К 
ТИСИ был прикреплен для оказания 
шефской помощи Московский инже
нерно-строительный институт. Раз
вернулись обширная переписка меж
ду институтами, уточнения и сог
ласования, когда прибыть в Томск 
видным ученым из Москвы. Но за 
два последних года так ни один чело' 
век и не побывал у нас.

В октябре мы предполагаем на 
править в МИСИ нашего предста
вителя, чтобы заключить договор о 
содружестве и пригласить для чте
ния лекций несколько профессоров, 
докторов наук.

Кое-что можно сделать в нашем 
городе уже в текущем году, не по
лагаясь на помощь центральных ву
зов. В газете уже рассказывалось 
об -университете педагогического ма
стерства, где лекции читали веду
щие ученые Томска. К сожалению, 
посещаемость этих лекций была 
невысокой. Руководителям кафедр 
следует определить, кому занятия 
этого университета необходимы, и 
освобождать их от работы на это 
время.

Постановлением предусматривает
ся преимущественное развитие дпсе- 
ного обучения. Вполне объяснимо. 
По плану для студентов вечерних 
факультетов отводится значительно 
меньшее количество учебных часов 
на изучение специльных дисциплин 
по сравнению С дневной формой 
обучения. Мотивы: студент-вечерник 
должен работать по профилю из
бранной специальности, иметь опре
деленный запас специальных зна
ний.

На практике же оказывается, что 
этих знаний у многих студентов 
нет. На вечернем факультете пест
рый по квалификации контингент, 
с которым трудно работать. В первые 
годы существования вечернего фа
культета в ТИСИ студентами-вечер- 
никами были почти полностью работ
ники строительных организаций. 
Они мало отличались от студентов- 
дневников по знаниям. Сейчас кар
тина изменилась. На факультет 
приходят люди, не знающие строи
тельного производства, многие со. 
школьной скамьи.

Неутешительны итоги приема па 
вечерний факультет в текущем учеб
ном году: половина —  выпускники 
средних школ. И только четвертая

часть из тех, кто работал в пр 
филе выбранной специальное  
Успеваемость на вечернем факул 
тете за последние годы снижаете 
Если на дневных факультетах i 
результатам весенней сессии 1965  
1 9 6 6  учебного года успеваемост 

составила 8 5 — 90  процентов, то i 
вечернем— всего 62  процента. Мной 
студенты-вечерники не справляю’ 
ся с большой нагрузкой и уходят i 
института. Получается, что болыш 
средства, которые государство з, 
трачивает на обучение студенте 
вечерников, пропадают впустую.

Еще большие потери несет зао 
ный факультет. В среднем по ТИС 
на заочном факультете выпускает! 
с защитой дипломного проекта тол: 
ко 22  процента студентов от чис: 
принятых на первый курс. Очег 
невысок уровень знаний заочнико

Очевидно, при составлении ила: 
приема на вечерний факультет на; 
более реально учитывать имеющун 
ся в городе базу и принимать в о* 
новном лиц, имеющих стаж работ 
в профиле избранной специальное

Но и институту следует поискат: 
как говорится, внутренние резерв! 
Взять, отбор преподавателей. Нет  
торые заведующие кафедрами пре; 
почитают не читать лекции в веч?я 
нее время, посылают недортаточ! 
квалифицированных преподавателе! 
Выходит, что в ряде случаев стуле! 
ты-вечерники слушают отнюдь ! 
лучшие лекции.

Для заочников надо открыт 
больше Консультационных пунктш 
Недавно наш ректорат, напри ме] 
поставил вопрос об открытии еш 
2 -х  консультационных пунктов.

Постановление по высшей школ 
обязывает каждого из нас хорош 
посмотреть вокруг: что можно сд< 
лать, а не делается, что посильн 
—  решить немедленно.

Сейчас в, вузе все в сборе. Готе 
вятся заседания кафедр по итога 
своей работы, обсуждение плане 
научных исследований на 1 9 6 7  го 
в соответствии с требованиями П( 
становления. Думается, что это 6j 
дет деловой обмен мнениями, кол 
лективный поиск путей улучшени 
качества подготовки специалистов

А. ЗОЛОТАРЕВ, 
прорентор по научной работа 
инженерно-строительного ин
ститута, доцент.
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П е р в ы й  и  п о к а — е д и н с т в е н н ы й
Р а с  с  к  а з  о  д е т с к о м  к л у б е  з а в о д с к о г о  п о с е л к а

Мальчишки-подростки стоят у 
большого, написанного яркими 
буквами объявления.

— Вот здорово! — говорит один. 
— Теперь можно тренироваться в 
своих, считай, домашних секциях. 
Только, в какую записаться?

Да, действительно, в какую за
писаться, если тебя приглашают в 
футбольную и лыжную, фигурного 
катания и настольного тенниса? 
Тренировки будут проходить на 
стадионе, что совсем рядом с до
мом, в котором живешь. Постояв 
немного, поспорив, они решительно 
направились к детскому клубу, где 
идет запись в секции.

...Нина Яковлевна неторопливо 
вышла из больших, обшитых дер
матином завкомовских дверей. Да, 
было от чего задуматься! Ей пред
ложили возглавить работу с деть
ми в жилгородке «Сибэлектромо- 
тора».

■ Много в микрорайоне ребят. Вон 
они слоняются по улице, шалят, 
скучают. И всё от безделья. Хоро
шо бы создать для всей этой ре
бятни клуб, чтоб тянулся туда 
каждый, у кого выбралась свобод
ная минута. Только клуб — это 
ведь прежде всего помещение, 
хоть какая-то комната. А ее нет.

Н. Я. Кабанова, Е. М. Николае
ва, Р. Ю. Лаптев — из парткома, 
С. А. Муравьев — из завкома дол
го искали и не нашли ничего луч
шего, чем подвал одного из мно
гоэтажных домов. Самый обычный, 
каких в Томске немало. С черными 
трубами, зияющими дырами-окна
ми, грязными стенами, не знавши
ми штукатурки. Кажется, они это
го не замечали, когда прикидыва
ли: тут будет сцена, там — библио
тека, здесь — фотолаборатория, а 
здесь — комната для занятий тан
цами. Но все это будет. А пока...

Пока в подвал спустилась брига
да рабочих заводского ЖКО. Они 
вытаскивали кирпичи, штукатури
ли, «прятали» трубы. Скоро за
пахло краской. Яркие тона ее вы
светлили, заставили сиять темные 
стены. А ребятишки... Те прямо- 
таки ходу не давали:

— Скоро ли откроется клуб?
— А что там будет?
Те, что постарше, держались 

в сторонке, тоже ждали. Иначе по
чему все их пути-дороги сходились 
вечером у крыльца будущего клу
ба?

Так и знакомились. Надо — ре
бята помогали строителям. Ближе 
к открытию стали готовить свой

первый концерт. 10 февраля 1965 
года клуб открылся.

...Представьте залитое ярким 
дневным светом просторное, высо
кое помещение. Белый кафель
ный пол. Выкрашенные в разные 
цвета — в соответствии с послед
ними требованиями эстетики — 
стены. Легкая изящная современ
ная мебель, обилие торшеров с цве
тами и зеленью, встроенные шка
фы для одежды. Много книг, на
стольных игр. Все это — в клу
бе.

Прошла пора торжеств, насту
пили будни. Те самые будни, ко
торые для ребятни здесь должны 
стать пусть маленькими, но празд
никами.

— Что бы я делала одна, — 
вспоминает Нина Яковлевна, — 
не будь рядом Елены Михайловны.

Елена Михайловна Николаева— 
педагог по призванию. Долго она 
давала пенсии «отставку», а ушла 
из школы — связала свою судьбу 
с детским клубом. В клубе она 
каждый день. Она и библиотекарь, 
и музыкальный руководитель, и 
репетитор по русскому языку, и 
воспитатель. И вее на обществен
ных началах. Вместе с Ниной Яков
левной составляют здесь планы ра

боты. Ведь детей много, разных по 
возрасту, интересам. А как сде
лать, чтобы всем было интерес
но?

Только ли интересно? Нет, клуб 
не должен быть лишь развлека
тельным местом. Главное, чтобы 
часы, проведенные ребятами здесь, 
приносили им пользу. Вот об этом 
обе женщины договорились сразу.

И в клубе заработали спортив
ные секции. На занятиях фотора
диокружка ребята учатся фотогра
фировать и читать радиосхемы. 
Члены музыкального кружка ста
вят оперу «Том и Тим».

В танцевальной комнате тесно: 
пора строить еще одну стенку для 
занятий балетного кружка. Люда 
Ужегова — руководитель кружка, 
участница художественной само
деятельности Дома офицеров, ки
вает головой аккомпаниатору — 
своей подруге Наташе Петровой. 
И вот двадцать девочек, забыв обо 
всем, вслушиваются в чарующие 
звуки музыки. Как сделать, чтобы 
эта музыка зазвучала и в их дви
жениях, в их танце?

А  рядом — мир книг. Хочешь— 
бери домой, хочешь — читай 
здесь же, в уютном читальном зале.

Постоянных читателей — за три
ста. А Витя Кургаев и Андрюша 
Иванов предпочитают здесь сра
жаться в шахматы и шашки. На
стольные бильярд, теннис, игры со
бирают каждый вечер много ребят 
из соседних домов.

«Голубые огоньки» и занятия 
КВН, беседы о дружбе и героях 
космоса, встречи с интересными 
людьми, диспуты по прочитанным 
книгам, коллективные просмотры 
фильмов, проведение своих ма
леньких торжеств — все это не 
может не собирать здесь мальчи
шек и девчонок, которые прежде 
скучали от безделья.

Сегодня, как и почти два года 
назад, Нина Яковлевна и Елена 
Михайловна —  в постоянном по
иске. Такой клуб в городе единст
венный. И учиться приходится на 
своем опыте. Ведь не сходишь к 
соседям, не спросишь, а как у вас? 
Вот почему книга и журнал, вы
резка газетной статьи и просто со
вет педагога — тоже оружие и по
мощник, оружие в борьбе за детей. 
Обидно только, что так мало они 
видят помощи в своей работе от 
людей, которые просто обязаны не 
проходить мимо. И это прежде все
го родители детей, которые посе
щают клуб.

— Втолкнут ребенка, как в яс
ли, — говорит с обидой Елена Ми
хайловна.

Пробовали раза два-три про
вести родительские собрания. Да
же на заводе вывешивали объяв
ления, приглашали прийти, посо
ветоваться, как /сделать жизнь 
клуба интереснее, привлечь роди

телей в свой актив. Почти никто 
не пришел.

Клуб считается заводским. И 
завод, безусловно, — отличный 
шеф. Но помощь, которую он 
оказывает, — большей частью 
только финансовая. А почему 
бы комсомольской организации 
завода не взять шефство над 
детским клубом? Нет, не в одних 
только дежурствах старших то
варищей нуждаются ребята, а в 
постоянной дружбе с заводскими 
спортсменами, участниками ху
дожественной самодеятельности, 
активистами-комсомольцами. По
могите организовать интерес
ный диспут о нашем современни
ке. Посидите вместе со школьни
ками у «голубого огонька». Рас
скажите им о своей работе, цехе, 
заводе. Ведь известно, как тянет
ся подросток к старшему брату, 
старшему другу. По-видимому, за
водским комсомольцам и их во
жаку Ф. Файзову нужно активнее 
вторгаться в ребячью жизнь. 
Польза будет огромная. .

Недавно на «Сибэлектромоторе» 
проходило совещание директоров 
промышленных предприятий горо
да, секретарей парткомов и коми
тетов ВЛКСМ, председателей зав
комов. Шел большой разговор об 
организации социалистического со
ревнования. Участники совещания 
посетили и детский клуб. Он про
извел самое радужное впечатле
ние на гостей. И неужели,, уходя, 
каждый руководитель не задумал
ся: «А  почему в нашем жилгород
ке, у наших детей нет такого клу
ба? Ведь это же и нам под силу...»

М. ЛЫСЕНКО.

В Новоникольской сельской библиотеке Александровского района 
около восьми тысяч книг. Четыреста читателей села пользуются биб
лиотекой. Заведует библиотекой комсомолка Лидия Мумбер, которая 
окончила среднюю школу и осталась работать в своем селе.

НА СНИМКЕ: читательницы Вера Роженцева и Люба Пронрна
пришли за повинками.

Фото Ф. Хитриневича.

Э х о  п и о н е р с к о г о  л е т а
Томский района и Лом пионеров 

провели конференцию учащихся, на 
которой представители каждой школы 
рассказали о том, что полезного сде
лали ребята летом. Таких дел оказа
лось немало. Ученики Петухове кой 
школы собрали 832 килограмма се
мян трав, пропололи 16 гектаров куу- 
зики. Ребята из Копыловской школы

сходили в двадцатидневный поход по 
родному краю, а туристы Верхне-Се
меновской школы побывали в Ленин
граде. Хорош о работали на полях 
учащиеся Новорождественской школы. 
Школьника села Кафтанчикова зара
ботали за лето в совхозе больше двух  
тысяч рублей.

А .  СТАРИКОВ.*

•  СПОРТ •  •  СПОРТ •  •  СПОРТ •  •  СПОРТ •

В О  В Т О Р О М  
Э Ш Е Л О Н Е

Состоялись очередные матчи 
команд третьей подгруппы второй 
группы класса «А »  на первенство 
страны. Вот их результаты: «Неф
тяник» (Фергана) — «Иртыш» 
(Омск) — 2:0, «Ш ахтер» (Кара
ганда) — «Темп» (Барнаул)— 3:2, 
«Энергетик» (Душанбе) — СКА 
(Хабаровск) — 2:1, «Восток»
(Усть-Каменогорск) — СКА (Ново
сибирск)— 3:1, «Строитель» (Уфа) 
— «Звезда» (Пермь) — 3:0, «Куз
басс» (Кемерово)— «Алга» (Фрун
зе) — 1:0. (ТАСС).

Ч  И - С А Е Н К О  
П Р О Т И В  С К У К И

Футболисты московского «Ди
намо» со счетом 2:0 обыграли на 
своем поле 11 октября в матче на 
первенство страны одесский «Чер
номорец». Этот матч не доставил 
особого удовольствия любителям 
спорта. Обе команды показали 
мало привлекательный футбол.

Можно отметить лишь велико
лепный гол Численко, забитый с 
лета на 23-й минуте,, Второй же 
мяч, который провел в ворота го
стей на 74-й минуте динамовец 
Маслов, был по существу резуль
татом ошибки вратаря «Черномор
ца» Ярчука.

Десятикратные чемпионы стра
ны благодаря сегодняшнему ус
пеху сделали микроскопический 
шаг вперед, перейдя с одиннадца
того на десятое место. (ТАСС).

Может быть,
БОНН, 11 октября. (ТАСС). 

Очень важную победу одер
жали в восьмом туре лидеры 
женской олимпиады — шахма
тистки Румынии. Со счетом 2:0 
они нанесли поражение сильной 
команде Югославии.

Советские шахматистки
встретились со сборной Поль
ши. Чемпионка СССР Валенти
на Козловская еще не закончи
ла встречу. Татьяна Затулов- 
ская выиграла партию.

П  о  с  m  р  е  л  к

48-й годовщине Ленинского 
комсомола были посвящены тра
диционные городские осенние 
лично-командные соревнования 
по ориентированию на местно
сти, которые проводились в 
живописном районе села Мого- 
даево. На старт вышли четыр
надцать мужских и одиннадцать 
женских команд — впервые в 
этих соревнованиях приняли 
участие учащиеся средних 
школ, училищ и техникумов.

На четырех дистанция^ щла 
упорная борьба за первенство.
На финишную прямую выходи
ли те, кто умел сохранить си
лы.

У юниоров в личном зачете 
первенствовали десятиклассни
ца 50-й школы Лариса Татар- 
ченко (3 километра с тремя 
контрольными пунктами за 44 
минуты) и ее коллега по коман-

решающая?
Результаты остальных мат

чей: ГДР — СШ А — 2:0, Ан
глия — Австрия — 1,5:0,5,
ФРГ— Венгрия — 0,5:0,5 (одна 
партия отложена), Чехослова
кия — Дания — 1:1, Голлан
дия— Болгария — 1:0 (одна
партия отложена).

Положение лидеров таково: 
Румыния — 14 очков из 16, 
СССР — 12,5 из 15, Югосла
вия — 11,5 из 16.

е  к о м п а с а

де Валерий Санников. Первый 
приз у мужчин выиграл инже
нер завода «Сибэлектромотор» 
Ким Ге Зун. Трассу в 9 кило
метров с семью контрольными 
пунктами он прошел за 1 час 
11 минут. Всего шесть минут 
проиграл ему прошлогодний 
чемпион, инженер ТИРиЭТз 
Ю. Сидоров. Третьим финиши
ровал А .  Березин, студент мед
института. У женщин лучшими 
были представительница коман
ды «Кристалл» Людмила Кузь
менко, Светлана Свиридова 
(«Сибэлектромотор») и Лариса 
Красногорова (ТПИ). Обшеко- 
мандное первое место и пере
ходящий хрустальный кубок за
воевала команда завода «Сиб
электромотор». У юниоров на 
первое место вышла команда 
средней школы № 50.

Г. АНДРЕЕВ.

В ПОИСКАХ ВНЕЗЕМНЫХ ЦИВИЛИЗАЦИЙ
Еще какие-нибудь 10— 15 лет 

тому назад о разумных обитателях 
других космических миров, о вне
земных цивилизациях можно было 
прочитать" только на страницах на
учно-фантастических романов. Но 
быстрое развитие науки и техники, 
успехи в освоении космоса и в 
совершенствовании различных 
средств изучения Вселенной выдви
гают на первую линию фронта сов
ременного естествознания пробле
му инопланетных цивилизаций.

Если бы нам удалось установить 
контакт с другими разумными оби
тателями Вселенной, обменяться с 
ними информацией, накопленным 
опытом, это имело бы колоссальное 
значение для прогресса человече
ства.

За последние десятилетия раз
работан целый ряд эффективных 
способов, позволяющих получать 
разнообразные сведения о всевоз- 
мркных явлениях, происходящих 
во Вселенной. Но обмен информа
цией с другими разумными циви
лизациями мог бы оказаться го
раздо более действенным методом, 
чем все эти способы, вместе взя
тые. Проблема контактов с ино
планетными цивилизациями выра
стает в заманчивую задачу. Ее ус
пешное решение могло бы иметь 
не |ленее важное значение для че
ловечества, чем, скажем, овладе
ние регулируемыми термоядерны
ми реакциями. »

СУЩЕСТВУЮТ ЛИ 
СВЕРХЦИВИЛИЗАЦИИ?

Московский астроном Николай 
Кардашев высказал недавно инте
ресную идею о возможности суще
ствования сверхцивилизаций, то 
есть таких, которые достигли весь
ма высокого уровня технического 
развития и располагают гигантски
ми источниками энергии, необхо
димыми для осуществления все
направленных радиопередач.

Однако реально ли для общества 
разумных существ достижение 
столь высокого уровня энерго
вооруженности?

Чтобы получить ответ, попы
таемся оценить энергетические воз
можности , земного человечества.: 
История разумной жизни на Земле 
насчитывает несколько тысячеле
тий, а история науки в современ
ном понимании этого слова, по су
ществу,— всего несколько столетий. 
Но человечество уже располагает

достаточно мощными источниками 
энергии и техническими приспособ
лениями. чтобы «выйти на косми
ческую радиосвязь». Можно под
считать, что если дальнейший рост 
энерговооруженности будет проис
ходить такими же темпами, как и 
сейчас, то примерно через 3.200 
лет люди овладеют энергией, срав
нимой с энергией Солнца, а еще 
через несколько тысяч лет — с 
энергией Галактики (хотя практи
ческое овладение такими огромны
ми энергетическими ресурсами, ве
роятно, потребует значительно 
большего времени, может быть, 
нескольких десятков миллионов 
лет).

Необходимость расширения че
ловеческой деятельности в космос 
диктуется не только соображения
ми научного характера. Дело в том, 
что развитие энергетики, увеличе
ние производства энергии, даже 
если оно будет происходить совре
менными темпами, уже через не
сколько сотен лет неизбежно изме
нят тепловой режим Земли. И тог
да у человечества останется единст
венный выход: вынести энергети
ческие установки в космическое 
пространство. Кстати сказать, это 
окажется необходимым и по дру
гой причине. Скорее всего, уже в 
недалеком будущем главным источ
ником энергии станет ядерное го
рючее. А размещение большого ко
личества ядерных установок на 
Земле сопряжено с радиационной 
опасностью для человечества.

Интересно, в частности, отме
тить, что благодаря осуществле
нию космических полетов люди 
увеличили сферу своей деятельно
сти во много тысяч раз.

Если заглянуть в более отдален
ное будущее, то, полностью освоив 
свою планетную систему, челове
чество начнет освоение соседних 
систем или окрестностей ближай
ших звезд, создавая вокруг них 
искусственные биосферы, то есть 
такие «сооружения», на которых 
могли бы жить люди. Можно пред
положить, что подобная операция 
должна занимать несколько тысяч 
лет.

Созданный таким способом «фи
лиал» земной цивилизации, в свою 
очередь, может сделать следую
щий шаг к другим звездам. И так 
далее, пока за несколько десятков 
миллионов лет не будет освоена 
вся Галактика.

Но то, что верно для человече
ства, должно быть справедливо и

по отношению к другим цивилиза
циям. Различные небесные тела 
возникали в разные эпохи, поэто
му предположение о том, что в до
ступной современным телескопам 
области Вселенной должно суще
ствовать некоторое число сверхци
вилизаций, имеет под собой доста
точно реальную почву.

ПРИХОДЯТ ЛИ СИГНАЛЫ 
НА ЗЕМЛЮ?

Если в наблюдаемой Вселенной 
существует хотя бы одна-единст- 
венная сверхцивилизация, осуще
ствляющая всенаправленные ра
диопередачи, то эти передачи до
стигают любой точки космоса, в 
том числе и нашей Земли.

Можно ли всерьез ожидать, что
бы даже очень высокоразвитые ци
вилизации тратили на осуществле
ние всенаправленных передач ог
ромные количества энергии?

Все дело в том, что для цивили
заций, обладающих высокой энер- 
гопроизводимостью, излучение 
энергии в космическое пространст
во является насущной необходи
мостью: в противном случае тем
пература той космической систе
мы, на которой обитает данная ци
вилизация, будет неизбежно воз
растать.

Значит, дело сводится к тому, 
чтобы это излучение модулиро
вать, то есть вкладывать в него оп
ределенную информацию. Но на 
эту операцию дополнительного рас
хода энергии почти не требуется. 
Таким образом, если цивилизация 
уже располагает достаточно мощ
ными источниками энергии, то вся 
проблема, по существу, сводится к 
созданию необходимой передающей 
и кодирующей аппаратуры.

РАДИОВОЛНЫ ИЛИ.. ?

Но если инопланетные цивили
зации, которые приступили к осу
ществлению межкосмических свя
зей, находятся на более высоком 
уровне развития, чем земное че
ловечество, то им, вероятно, изве
стны носители информации, го
раздо более пригодные для уста
новления межкосмических контак
тов, чем радиоволны. В таком 
случае наши поиски искусствен
ных сигналов в радиодиапазоне 
заранее обречены на неудачу.

Действительно, световыми лу
чами и радиоволнами далеко не 
исчерпываются возможные носи

тели информации для межкос.миче- 
ских связей. В том же семействе 
электромагнитных волн, к кото
рым принадлежат световые и ра
диоизлучения, имеются еще уль
трафиолетовые, инфракрасные, 
рентгеновские лучи и гамма-лучи. 
Нельзя забывать и о так называе
мых гравитационных волнах и по
токах ядерных частиц — нейтри
но. И те и другие обладают колос
сальной проникающей способно
стью. И те и другие в принципе 
способны переносить колоссальный 
объем информации. Но беда в 
том, что в настоящее время мы 
не располагаем приемниками этих 
излучений. А ведь не исключена 
возможность, что инопланетные 
цивилизации используют для своих 
передач какие-либо излучения, 
вообще еще нам не известные.

И все же можно предполагать, 
что подобные средства применяют
ся лишь тогда, когда связь меж
ду двумя цивилизациями уже ус
тановлена. Вероятнее всего, для 
первичных контактов разумные 
существа используют те излуче
ния, которые могут быть приняты 
как можно большим числом циви
лизаций, достигших уровня, поз
воляющего вступать в межкосми
ческие «переговоры». А такой 
уровень как раз и определяется 
достаточным развитйем радиотех
нических средств.

К тому же если верны наши 
представления об основных зако
нах природы, то можно предпола
гать, что из всех мыслимых носи
телей информации радиоволны 
являются наиболее экономичными 
и способными переносить наи

больший объем информации.
Возможно, конечно, что с по

мощью радиоволн посылаются 
лишь сообщения типа «позыв
ных», но уже это делает поиски 
искусственных космических радио
сигналов не бесперспективными,

СИГНАЛЫ ЗЕМЛИ

Поиски всенаправленных пере
дач — не единственная возмож- 
ность. Цивилизации, не распола- 

i гающие большими запасами энер
гии, скорее всего посылают свои 
радиосигналы узкими направлен
ными пучками.

Подобные цивилизации следу
ет искать в сравнительно близ
ких окрестностях Солнца. С таким 
предложением выступил известный 
советский радиофизик академик 
Владимир Котельников. Ученый

подсчитал, что если ограничиться 
на первый случай сферой радиу
сом в 1.000 световых лет, то на
до будет обследовать расположен
ные в ее пределах 64 тысячи 
звезд.

В свою очередь, земное чело
вечество уже располагает доста
точными средствами, чтобы со 
своей стороны направить в кос
мос специальные радиосигналы 
для установления контактов с дру
гими цивилизациями и, таким об
разом, заявить о своем существо
вании. При современном состоянии 
радиофизики такие сигналы могут 
преодолевать расстояния порядка 
нескольких сотен световых лет. 
Разумеется, мы еще не имеем в 
своем распоряжении таких энер
гетических возможностей, которые 
позволили бы нам осуществлять 
всенаправленные передачи или хо
тя бы передачи с достаточно ши
роким конусом радиоволн. Пока 
что придется ограничиться остро
направленными пучками, точно 
«адресованными» определенным 
звездам.

Можно, например, осуществлять 
передачи радиосигналов типа по
зывных. Такие позывные, по мыс
ли советского радиофизика про
фессора Самуила Хайкина, могли 
бы послужить своеобразными 
«сигналами готовности». Они со
общили бы другим цивилизациям, 
что Земля готова к межкосмиче
скому радиообмену.

Интересно также отметить, что 
благодаря радиовещанию и теле
видению радиоизлучение Земли 
как небесного тела уже приобрело 
особый вид, непохожий на радио
излучение других небесных тел. 
Вследствие работы множества 
радио- и телевизионных станций 
оно обладает резкими увеличения
ми интенсивности на целом ряде 
отдельных частот. А общая «ра
диояркость» нашей планеты во 
много раз превосходит радиояр
кость необитаемых небесных тел.

Благодаря развитой системе 
телевидения Земля излучает в 
мировое пространство только на 
метровых волнах мощность, кото
рая в миллион раз превосходит 
мощность излучения Венеры и 
Марса и уступает в Солнечной си
стеме только мощности излучения 
Солнца. Деятельность человече
ства уже сегодня представляет 
собой фактор космического мас
штаба.

В. КОМАРОВ,
научный комментатор АПН.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

13 октября — «104 стран и цы  про  
любовь».

14 октября — «Семья Плахова».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Больш ой зал — «Война и мир»
(первая серия в двух частях) —
10, 13, 16. 18-50. 21-40.
Малый зал — «Война и мир»  
(первая серия в двух частях) —
9- 30. 12-20, 15-10, 18, 20-50.

Зал ки н о х р о н и ки  — «Х удож нин  
и перспектива», «У нас на «Мос. 
фильме» — 10, 12. 14, 16, 18. 20, 
22. «М ангы ш лан — начало пути»
11, 13. 15, 17. 19, 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Война и мир»
(первая серия в двух частях) —- 
11. 13-40. 16-20. 19, 21-40.
Зеленый зал — «Война и мир»
(первая серия в двух частях) —<
10- 40, 13-20. 16. 18-40, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «М альчик и Де
вочка» — 9-40. 11-15. 12-50, 14-25, 
16. 17-35, 19-10. 20-45, 22-20.
Фильм для взрослых.
Малый зал — «Угловая ком ната»
— 9-20. 11-15, 13-10. 15 05. 17,
18-55. 20-50, 22-35. Фильм для 
взрослых.

«ПИОНЕР»
♦Сегодня — новы й аттракцион»
— 18-05. 20. 21-55.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«М альчик и Девочка» — 14, 16.
18. 20. Фипьм для взрослых.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«По тонном у льду» (две серии)— 
17-30 20-30. Фильм для взрослых. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 13 ОКТЯБРЯ  

18.30. По страницам  нинолетописи . 
«На X X III съезде КПСС». 18.50. «Им 
рукоплещ ет мир». 19.10. Труженикам 
сельского хозяйства. 19.40. Экран — 
школьникам. 20.40. Новости. 21.00. К 
50-летию Советской власти. Кинопо
весть «Золотой эш елон».

Томскому драматическому теат
ру на постоянную работу требуют
ся уполномоченные по распростра
нению театральных билетов и 
разнорабочий.

Обращаться в часы занятий.

Проектно-конструкторское бюро 
облбытуправления приглашает на 
постоянную работу: инженеров и 
техников — строителей, электриков, 
сантехников, конструкторов, тех
нологов по дерево- и металлооб
работке, швейному и обувному 
производству на должности техни
ков и старших техников, инжене
ров, старших инженеров, руково
дителей групп и главных инже
неров проекта.

В отдел промышленной эстетики 
требуется художник.

Оплата труда повременная.
Обращаться: г. Томск 32, переу

лок Батенькова, 3, комната 84, 
телефон № 2 53-39.

Томскому речному порту- требу
ются автокрановщики и электроме
ханики на кран.

Обращаться: г. Томск 1, улица 
Карла Маркса, 20, в отдел кадров?

П рофессионально-техническому 
училищу №  19 требуются на
постоянную работу: инструменталь
щик, гардеробщица, слесарь-сантех
ник, столяр-плотник, мастер про
изводственного обучения.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Лебедева, 102.

Карандашная фабрика 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
инженера по научной организа

ции труда, экономиста цеха, эко
номист а-финансиста, бухгалтера 
расчетного отдела, токарей по ме
таллу, слесарей-ремонтников, сле- 
сарей-сантехников, пилост авов-пи- 
лоправов, электромонтеров, сто
ляров, рабочих в цехи (мужчин и 
женщин), уборщиц, кочегаров, ра
бочих в котельный цех, рабочих по 
очистке территории, посудниц в 
детские ясли.

Цехи фабрики работают в две
смены.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Войкова, 75, в отдел кадров.

Завод «Томкабель» приглашает 
на постоянную работу: квалифици
рованных электромонтеров, сле
сарей-ремонтников, токарей по ме
таллу, электросварщиков, камен
щиков, маляров, плотников, под
собных рабочих, уборщиц, инжене- 
ра-конструктора, инженера-тепло- 

техннка, инженера-саптехника, 
квалифицированную машинистку, 
а также рабочих в производствен
ный цех (мужчин и женщин).

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Пушкина, 46 (остановка трамвая 
«Переулок Соляной»), бюро про
пусков.

I  Нефть-целительница
1  НАФТАЛАН (Азербайджанская 
Е ССР), 11 октября. (Корр. ТАСС).
Е Принят в эксплуатацию последний 
|  объект нового санатория, постро- 
5 енного на уникальном курорте 
§ Нафталан, где лечение осущест- 
i  вляется с помощью целебной неф- 
|  ти. В санатории могут одновре- 
|  менно лечиться 550 человек. К их 
I  услугам —  двухместные палаты, 
Е уютные холлы, залы лечебной 
|  физкультуры. В центре комплекса 
Е —  ванное здание.
|  Единственный в своем ■ роде 
Е курорт, где успешно лечат кост- 
Е ные, кожные, неврологические и 
5  другие заболевания, продолжает 
I  расширяться. К концу пятилетки 
S Нафталан сможет одновременно 
S принимать 3.400 больных —  поч- 
Е ти в три с половиной раза боль- 
§ ше, чем сейчас.

ИЗВЕЩЕНИЕ
| Сегодня, 13 октября, начина- 
= ются занятия народного уни- 
я верситета краеведения по про- 
я грамме второго года обучения, 
я В первой лекции доцент ТГУ 
я Н. Блинов расскажет о возник- 
я новении в Томске первых марк- 
я систских кружков и социал-де- 
| мократической организации, о 
я борьбе за ленинско-искровскую 
я организацию.

я Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томская экспедиция проектного 
институ та « Сибгипросельхозстрой*.

ПРИГЛАШАЕТ
на постоянную и временную про

ектно-сметную работу: инженеров 
и техников—строителей, сантехни
ков, инженера-строителя с архитек
турным уклоном, а также инжене
ров и техников— топографов «а  
изыскательские работы.

Обращаться: г. Томск 50, ули
ца Свердлова, 1, телефоны 
№№ 2-20-07, 2-66-40. , 3 — 2

Томскому гортопебыту требу
ются: трактористы-бульдозеристы, 
экскаваторщики, слесари по ре
монту тракторов, рабочие на скла
ды и коновозчики.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
М. Горького, 30. 2 — 2

Управление карьерами до 
25 октября

ПРОИЗВОДИТ ОБМЕН
талонов на песок, гравий, ас* 

фальт, выданных потребителям.
После 25 октября отпуск про

дукции по старым талонам произ
водиться не будет.

Электроламповый завод пригла
шает на работу: слесарей по ре
монту оборудования, токарей, элек
тромонтеров, шлифовщика, учена- 
ков-настройщиков со слесарными 
навыками (одинокие обеспечива
ются общежитием), работниц в це
хи, каменщиков, плотников, шту
катуров, уборщиц (с окладом 70 
рублей в месяц), дворников, нянь в 
детский сад. дежурных и кубовшиц 
в жилищно-коммунальный отдел.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имени Кирова, 5. отдел 
кадров. 3 — 3

Томская областная база «Сель
хозтехника» приглашает на по
стоянную  ̂ и временную работу: 
каменщиков, штукатуров, плотни
ков, бетонщиков, маляров, газо* 
электросварщика, столяров, тех

ника-строителя на должность . ма
стера, грузчиков.

Оплата аккордно-премиальная.
Обращаться по адресу: Дормаш 

31-11, авгсбус № 3, остановка 
«Первые Сенные», телефон 
2-22-62. ч 3 — 2

Управлению «Вторчермета» тре
буются: автокрановщики, электри
ки, грузчики, рабочие в цех.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Яковлева, 18. 2 — 2

Яслям-саду № 7 требуются вос
питатели и няни.

Обращаться: г. Томск 41, ули
ца Новгородская, 58. 3 — 2

Стадиону «Труд» срочно тре
буются рабочие (мужчины и жен
щины) с месячным 'окладом 70 
рублей.

За справками обращаться к ди
ректору. 2 — 1

Управления топливной, мест
ной, пихцевой промышленности 
Томского облисполкома и лесо
перевалочная база облтоппрома 
с глубоким прискорбием извеща
ют о смерти начальника плано
вого отдела управления топлив
ной промышленности 

КАНТАЕВА 
Георгия Федосеевнча, 

последовавшей 11 октября, и 
выражают соболезнование семье 
покойного.

Вынос тела состоится 14 ок
тября, в 3 часа дня, из квартиры 
покойного (г. Томск, улица 
Дальне-Ключевская. 101, кв 3)

дело»; ЖИЗНИ
пропаганды  — 2-47-45, пром ьш  
»°.52'1'г етромтельства и транспорг 
2-37-75, сел ьско хозяй ственной  
2-37-39, н а у ки  и ш кол — 2-42-46 

строительства и быт  
2-37-77, писем и рабселькоров  
сети ~  -?.37-38 и 2-31-47, инфс 
иии — 2-51-61, б ухга лте ри и  и 
ла объявлений — 2-37-36, стен  
ф истии  — 2-52-02.

г . Томен 50, типограф ия № 2 «Крас* 
ное знамя».
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